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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

В политической части По-
слания Федеральному собра-
нию Владимир Путин сделал 
акцент на теме примирения 
и единства нации, однако 
обошелся без конкретных 
предложений в области по-
литических реформ.

Владимир Путин в  четверг, 
1 декабря, выступил в  Кремле 
с ежегодным Посланием Феде-
ральному собранию. Его глав-
ный политический посыл  — 
необходимость примирения 
в  обществе. Плана конкрет-
ных политических реформ, 
как и поручений правительству 
на эту тему, в выступлении гла-
вы государства не прозвучало. 
Президент лаконично проком-
ментировал международную 
проблематику, сделав упор 
на  социально-экономических 
проблемах страны.

ЗА НАЦИЮ БЕЗ ВАНДАЛОВ

Свое выступление в  Георги-
евском зале Большого Крем-
левского дворца Путин начал 
со  слов о  необходимости уде-
лять больше внимания эконо-
мике, социальным вопросам 
и  внутренней политике. Пре-
зидент сослался на  «сложные 
условия», в  которых прихо-
дится решать эти проблемы. 
Он поблагодарил граждан, ко-
торые «объединились вокруг 
ценностей не потому, что они 
довольны», но «потому, что есть 
понимание и готовность рабо-
тать ради России». 

ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
МАРИЯ ИСТОМИНА

Как стало известно РБК, Мо-
сковская область отказалась 
от строительства тематическо-
го парка «Россия». С 2012 года 
на проект, оцененный 
в $8 млрд, так и не удалось 
найти ни одного инвестора.

Решение о ликвидации ГБУ Мо-
сковской области «Дирекция 
парка «Россия», отвечавшего 
за реализацию строительства  од-
ноименного парка в подмосков-
ном Домодедовском районе, было 
принято учреждением еще 26 ок-
тября 2016 года, говорится в мате-
риалах СПАРК.

Первый заместитель министра 
культуры Московской области Ан-
дрей Мурашов подтвердил РБК 

информацию о ликвидации ГБУ, 
не назвав причины. «В том месте, 
где планировался парк «Россия», 
его не будет, — рассказал РБК гла-
ва городского округа Домодедо-
во Леонид Ковалевский. — 1,4 тыс. 
га, которые были высвобожде ны 
под эти цели, — это земли сельско-
хозяйственного назначения, они 
переданы в  аренду племзаводу 
«Барыбино».

Как  утверждает депутат Мо-
соблдумы Игорь Чистюхин 
(до 2016 года возглавлял областной 
Комитет по делам молодежи, спор-
ту и туризму. — РБК), «это было де-
тище Сергея Шойгу, но после того 
как он ушел на повышение — оче-
видно, что проект приостановлен». 
По его словам, одним из подтверж-
дений является то, что  за  по-
следнее время от  застройщиков 
не  поступало никаких запросов 
на получение разрешительной до-

кументации, без которой не обой-
тись в ходе строительства.

На сайте госзакупок РБК обна-
ружил только два тендера, органи-
зованных ГБУ, — по  200 тыс. руб. 
каждый. Учреждению требова-
лась разработка «концепции и ма-
стер-плана тематического кластера 
(варианты наполнения тематиче-
ской зоны, базовые экономические 
обоснования)» для миниатюры Мо-
сковской области и Чеченской Ре-
спублики ориентировочной площа-
дью на 1 га каждый.

 ПОДМОСКОВНЫЙ ДИСНЕЙЛЕНД 
СЕРГЕЯ ШОЙГУ

Инициативу по строительству ланд-
шафтно-рекреационного комплек-
са «Россия» в 2012 году официально 
выдвинуло Русское географическое 
общество (РГО), ее лично представ-
лял президент РГО Сергей Шойгу, 

на тот момент занимавший пост 
губернатора Московской области. 
«Парк будет своего рода Росси-
ей в  миниатюре. Такие проекты 
во  многих странах реализованы, 
и они служат не только развлека-
тельным, но  и  более серьезным 
целям — просветительским и вос-
питательным», — поддержал тог-
да идею губернатора президент 
Владимир Путин на  заседании 
РГО на острове Валаам. К моменту 
заседания Сергей Шойгу уже опре-
делился с расположением проек-
та — парк было решено разместить 
в Домодедовском районе на землях, 
находившихся в  собственности 
девелоперской компании Coalco 
Василия Анисимова. Структуры 
бизнесмена согласились передать 
часть земель в «дар Подмосковью», 
говорил губернатор. 
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Когда Сергей Шойгу покинул пост губернатора Московской области, проект «России» застопорился

ПРОЕКТЫ   Тематический парк не нашел инвестора

В Подмосковье 
не построят «Россию»

ФОТО: из личного архива

Цель в 4% регулятор ставил на конец 2017 года, сейчас инфляция составляет по стране 6,1%

Годовой рост цен менее чем на 4% зафиксирован в Магаданской и Оренбургской областях, Мордовии и Удмуртии

Инфляция падает из-за перехода населения к сберегательной модели потребления и падения доходов

ТЕМА ДНЯ | В четырех российских регионах инфляция упала ниже заявленного ЦБ целевого уровня с. 6 

Виктор Катона,
специалист по закупкам 
нефти в MOL Group (Будапешт)

Как члены ОПЕК 
смогли вернуть 
контроль над рынком

МНЕНИЕ, C. 5
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 02.12.2016) 

$1= 
63,68

€1=
67,62

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
01.12.2016) 1047,43 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
01.12.2016, 20.00 МСК) $54,34 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 25.11.2016) $385,7 МЛРД
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

В речи Владимира Путина не нашлось места политической реформе

Послание о революции 
и мире

И объявил путь на демократию 
уже начатым: «Считаю, что курс 
на развитие политической систе-
мы институтов прямой демокра-
тии, повышения конкурентности 
выборов абсолютно оправдан, и 
мы, безусловно, будем его про-
должать».

Часть послания была посвяще-
на прошедшим думским выборам. 
Путин напомнил про конституци-
онное большинство «Единой Рос-
сии», охарактеризовав партию как 
главную опору правительства в 
парламенте. По мнению главы го-
сударства, «выросла роль Госдумы 
как представительного органа и в 
целом укрепился авторитет зако-
нодательной власти».

Далее он затронул тему единства 
нации, которую президент уже под-
нимал 31 октября на Совете по меж-
национальным отношениям, ког-
да предложил разработать закон о 
российской нации. Нельзя «достой-
но развиваться на зыбкой почве 
государства, которое потеряло до-
верие своей власти», заявил пре-
зидент. По его мнению, конфлик-
ты на религиозной, национальной 
или социальной почвах затрагива-
ют даже благополучные страны.

Как и предполагали источни-
ки РБК, в послании была затрону-
та тема революции 1917 года. «Это 
наша общая история. Относиться 
к ней нужно с уважением», — ска-
зал президент, уточнив, что уроки 
истории нужны для примирения 
и гражданского согласия, а раскол 
«нельзя тащить» в настоящее вре-
мя. «Мы единый народ, один на-
род, и Россия у нас одна», — эта 
цитата философа Алексея Лосева 
вызвала аплодисменты в зале.

Не обошел вниманием Путин и 
последние конфликты провласт-
ных общественников с оппозици-
ей и деятелями культуры. «Если 
кто-то считает себя более продви-
нутым, более интеллигентным, 
считает себя поумнее в чем-то 
кого-то, если вы такие — с ува-
жением относитесь к другим лю-
дям», — заявил российский лидер. 
При этом он назвал неприемлемой 
и «встречную агрессивную реак-
цию». «Тем более если она выли-
вается в вандализм и в нарушение 
закона, — уточнил президент. — На 
подобные факты государство будет 
реагировать жестко».

Президент также поручил пра-
вительству завершить формирова-
ние правовой базы деятельности 
НКО (30 ноября Госдума приняла 
в первом чтении законопроект о 
господдержке социально ориенти-
рованных НКО), «не нагородив до-
полнительных бюрократических 
барьеров». «Не прятаться в каби-
нетах и не бояться разговаривать с 
людьми» посоветовал чиновникам 
глава государства.

ЗА «СИРИУС» И ТАЛАНТЛИВУЮ 
МОЛОДЕЖЬ

В социальной сфере президент 
предложил решить проблему 
вторых и третьих смен в школах, 
привлечь внимание молодежи к 
истории и творчеству, а также соз-

давать детские технопарки. Путин 
отметил, что стране «нужно целое 
«созвездие» таких площадок», как 
образовательный центр для та-
лантливых детей «Сириус».

Как известно, этот центр был уч-
режден фондом «Талант и успех» 
в 2014 году. Председатель прав-

ления и учредитель фонда — ви-
олончелист Сергей Ролдугин, чье 
имя стало широко известно вес-
ной этого года после появления в 
международной прессе серии ма-
териалов о «панамских офшорах». 
В попечительский совет «Сириу-
са» входят сам Путин, помощни-

 Окончание. Начало на с. 1 

Президент в своей речи поблагодарил граждан, которые «объединились вокруг ценностей не потому, что они 
довольны», но «потому, что есть понимание и готовность работать ради России» 

Цитаты из послания президента

ОБ ОТНОШЕНИЯХ С ЗАПАДОМ

«В последние годы мы 
столкнулись с попытками 

внешнего давления: в ход было 
пущено все — от мифов про рос-
сийскую агрессию, пропаганду, 
вмешательство в чужие выборы 
до травли наших спортсменов, 
включая паралимпийцев. Заказ-
ные информационные кампании, 
изобретение и вброс компрома-
тов, менторские поучения всем 
уже порядком надоели, если 
понадобится, мы сами кого надо 
можем поучить».

О РЕВОЛЮЦИИ

«Мы хорошо знаем, какие 
последствия несут так на-

зываемые великие потрясения. 
К сожалению, в нашей стране в 
минувшем веке их было много. 
Наступающий 2017 год — год 
100-летия Февральской и Ок-
тябрьской революций. Это весо-
мый повод еще раз обратиться к 
причинам и самой природе ре-

волюции в России. Не только для 
историков, ученых. Российское 
общество нуждается в объектив-
ном, честном, глубоком анализе 
этих событий. Это наша общая 
история, относиться к ней нужно 
с уважением. Об этом писал и 
выдающийся русский, советский 
философ Алексей Федорович Ло-
сев. Мы знаем томительные годы 
борьбы, недостатка, страданий. 
Но для сына своей Родины это — 
все свое, неотъемлемое, родное».

О ПРОВЕРКАХ БИЗНЕСА

«Надо отменять инструкции, 
которые никак не влияют на 

качество услуг, которые никак 
не влияют на обеспечение без-
опасности граждан, но при этом 
по рукам и ногам связывают 
бизнес».

О НАЛОГОВОЙ СИСТЕМЕ

«Мы должны так ориенти-
ровать нашу налоговую 

систему, чтобы она работала на 

главную цель: на стимулиро-
вание деловой активности, на 
рост экономики и инвестиций, 
создание конкурентных условий 
для развития наших предприя-
тий. Нужно упорядочить суще-
ствующие фискальные льготы, 
сделать их более адресными, 
отказаться от неэффективных 
инструментов».

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
РАЗВИТИИ

«Хочу подчеркнуть: стабили-
зация не  означает автомати-

ческого перехода к устойчивому 
подъему. Если мы не решим 
базовые  проблемы российской 
экономики, не запустим в пол-
ную силу новые факторы роста, 
то на годы можем зависнуть 
возле нулевой отметки. Изна-
чально нам придется постоянно 
ужиматься, экономить, откла-
дывать на потом свое развитие, 
и такого мы себе позволить 
не можем».
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У Владимира Путина не нашлось новых экономических 
инициатив

Президент повторил сказанное
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА,  
ИВАН ТКАЧЁВ

В послании Федеральному 
собранию президент Влади-
мир Путин не озвучил прин-
ципиально новых инициатив 
ни в экономике, ни в финансо-
вой сфере. Значительная часть 
его выступления содержала 
тезисы из прошлогоднего об-
ращения к парламенту.

ПРО НУЛЕВУЮ ОТМЕТКУ 
И ИЗМЕНЕНИЕ НАЛОГОВ

Президент признал, что главные 
причины кризиса в российской 
экономике связаны прежде всего 
с внутренними проблемами, а не 
с геополитикой и внешней конъ-
юнктурой. Он повторил предосте-
режение о том, что экономический 
рост может застрять около нулевой 
отметки, если не запустить новые 
факторы роста, — об этой угрозе 
Путин говорил и в послании год 
назад, и в мае 2016 года.

Президент поставил перед пра-
вительством задачу разработать к 
маю 2017 года план, позволяю-
щий выйти на темпы экономиче-
ского роста выше среднемировых 
к 2019–2020 годам. Ранее для этих 
целей был фактически возрожден 
Экономический совет, которым 
руководит экс-министр финан-

сов Алексей Кудрин, и создан пре-
зидентский Совет по стратегиче-
скому развитию и приоритетным 
проектам. Центр стратегических 
разработок Кудрина ранее подсчи-
тал, что при проведении реформ 
ВВП России ежегодно будет расти 
на 2–2,5% в среднесрочной пер-
спективе, а к 2025–2030 годам мо-
жет ускориться до 4–4,4%, то есть 
на уровне среднемировых темпов 
или выше.

Развитие несырьевого экспор-
та, успехи сельского хозяйства, 
расширение свободы предприни-
мательства и необходимость осла-
бить давление силовиков на биз-
нес — все эти тезисы звучали и в 
послании Путина год назад.

В отличие от прошлогоднего 
выступления Путин на этот раз за-
метно много обращался к цифрам и 
статистике, зачитывая их с некото-
рым трудом. Помимо традицион-
ных упоминаний об инфляции, ко-
торая по итогам года «значительно 
снизится», и золотовалютных ре-
зервах, которые «не уменьшились, 
а даже подросли», Путин, напри-
мер, сказал про «очень хорошие по-
казатели» оборонно-промышлен-
ного комплекса. Выпуск ОПК, по 
его словам, в этом году вырастет на 
10,1%, а производительность тру-
да в секторе — на 9,8%. Президент 
также рассказал, что в 2016 году 
доля гражданской продукции обо-
ронной промышленности составит 
16%, а к 2030 году — не менее 50%.

В послании Путин впервые 
лично объявил о грядущих из-
менениях в налоговой системе, о 
которых уже рассуждали Мини-
стерство финансов и первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов. И если 
год назад президент подчеркивал, 
что в предстоящие годы налоговые 
условия для бизнеса меняться не 
должны, то сейчас он фактически 
начал готовить предпринимате-
лей и население к переменам. По 
его словам, в 2017 году новые на-
логовые идеи нужно рассмотреть 
совместно с бизнесом, в 2018-м — 
принять нужные поправки в зако-
ны, а уже в 2019 году (то есть после 
завершения действующего мора-
тория на изменение налогов) они 
должны начать действовать.

Впрочем, никакой конкретики 
Путин не предложил, прямо сказав 
только о необходимости упорядо-
чивания фискальных льгот — отка-
зе от неэффективных инструмен-
тов и сохранении более адресных 
льгот. Казна ежегодно теряет от на-
логовых льгот 1,7 трлн руб., указы-
вала ранее Высшая школа эконо-
мики (ВШЭ) со ссылкой на оценки 
Минфина. При этом, судя по словам 
Путина, сплошной отмены префе-
ренций не будет. Именно льготы, 
как заметил президент, сыграли 
«существенную роль в поддержке 
IT-компаний», которые нарастили 
экспорт в два раза и в итоге стали 
больше отдавать денег в бюджет.

Вряд ли правительство решит по-
менять и подоходный налог, с упла-
той которого сталкиваются боль-
шинство россиян. Глава Минфина 
Антон Силуанов ранее говорил, что 
власти обсудят переход к прогрес-
сивной шкале после 2018 года, но 
после послания сообщил, что высту-
пает за работающую уже много лет 
плоскую шкалу. А бывший замести-
тель Силуанова Максим Орешкин, 
за день до этого назначенный на 
пост министра экономики, не стал 
отвечать на вопросы журналистов 
по налоговым преобразованиям.

ПРО КРЕДИТОВАНИЕ 
И ВЛИВАНИЯ

Президент затронул ситуацию в 
финансовом секторе; говоря о ней, 
он был не слишком многословен. 
Он поддержал пропорциональную 
систему регулирования банков (ее 
планируется ввести с 2018 года): 
разделение кредитных органи-
заций на три группы — системно 
значимые, универсальные и банки 
с базовой лицензией, специализи-
рующиеся на кредитовании МСП 
и физлиц — с пропорциональной 
регулятивной нагрузкой. Эта тема 
была анонсирована Центробан-
ком еще летом (первоначально 
банки предполагалось разделить 
на региональные и федеральные, 
однако впоследствии решено был 
разделять банки по признаку до-
пустимых операций).

Путин кратко упомянул о не-
обходимости развивать небан-
ковский финансовый сектор. 
«Рассчитываю, что Банк России и 
правительство совместно прора-
ботают предложения по развитию 
финансового рынка. Все должно 
быть, конечно, нацелено на задачи 
экономического роста», — сказал 
он. Впрочем, этим после получе-
ния статуса мегарегулятора и так 
прицельно занимается ЦБ.

Критики Владимира Путина 
удостоился подход банков к креди-
тованию реального сектора. По его 
словам, пока кредитование эко-
номики демонстрирует неустой-
чивую динамику, несмотря на по-
лученный банками как раз на эти 
цели в 2015–2016 годах большой 
объем господдержки. Через ОФЗ в 
капитал банков влили почти 1 трлн 
руб. «Этот ресурс позволял банкам 
существенно нарастить кредито-
вание реального сектора. Однако 
объем таких кредитов в текущем 
году не вырос, а немного даже и 
снизился. Я знаю о подсчетах в ру-
блях, иностранной валюте. Но сни-
жение все-таки произошло, даже с 
учетом курсовой разницы», — зая-
вил президент.

Банки, получившие ОФЗ в капи-
тал, должны наращивать кредитова-
ние темпами не менее 1% в месяц, 
или 3% в квартал (санкции за невы-
полнение этого требования накла-
дываются по итогам квартала).

Как сообщал «Коммерсантъ», 
первые два нарушителя, не спра-
вившиеся с поставленной задачей, 
появились по итогам первого квар-
тала. Еще ряд банков допустили в 
этом году промежуточный месяч-
ный сбой. Однако о массовом не-
выполнении требования о кредито-
вании реального сектора до сих пор 
речи не шло. Насколько серьезная 
ситуация сейчас — официальная 
статистика АСВ не показывает. 

При участии Павла Назарова, 
Артема Солодкова 

ки президента Андрей Фурсенко и 
Игорь Левитин, руководитель ад-
министрации президента Антон 
Вайно, вице-премьеры Дмитрий 
Козак и Виталий Мутко. В   за-
ключении думского комитета по 
физкультуре на проект закона о 
бюджете на 2017–2019 годы гово-
рилось, что фонд получит от вла-
стей 1 млрд руб.

Глава государства пообещал 
продолжить строительство пе-
ринатальных центров и предло-
жил подключить к скоростному 
интернету за два года как мож-
но больше больниц и клиник, что 
позволит врачам даже в отдален-
ном городе или поселке исполь-
зовать возможности телемедици-
ны. Наладить ситуацию со сферой 
здравоохранения в отдаленных 
населенных пунктах должна и 
санитарная авиация, подчеркнул 
президент. По его словам, она ох-
ватит 34 региона, а на закупку 
авиауслуг запланировано выде-
лить 3,3 млрд руб.

Путин фактически констати-
ровал, что здравоохранение  — 
основополагающая отрасль для 
всей экономики, полагает дирек-
тор Научно-исследовательского 
института Организации здраво-
охранения и медицинского ме-
неджмента Москвы Давид Ме-
лик-Гусейнов.

Депутат Госдумы Олег Шеин из 
«Справедливой России» считает, 
что  впервые в послании Путина 
прозвучали конкретные и точеч-
ные меры по поддержке здраво-
охранения и образования.

ЗА ПАРТНЕРСТВО БЕЗ 
«МЕНТОРСКИХ ПОУЧЕНИЙ»

Внешнеполитическая часть посла-
ния была короче других и заняла 
меньше места, чем год назад. Осу-
див «заказные информационные 
кампании» и «менторские поуче-
ния», которые «всем уже поряд-
ком надоели», президент выразил 
готовность России сотрудничать с 
иностранными партнерами.

«Если потребуется, мы и сами 
можем кого-то поучить. Но мы го-
товы участвовать в решении миро-
вых проблем. Мы не хотим проти-
востояния. Оно нам не нужно. Мы 
не ищем и никогда не искали вра-
гов. Нам нужны друзья, но мы не 
допустим ущемления интересов. 
Мы будем сами строить свое буду-
щее без чужих подсказок. Но на-
строены на диалог», — заявил он.

Говоря о США, президент вы-
сказался в том же духе, что и пре-
жде: Москва готова к развитию 
отношений с новой американ-
ской администрацией. «Важно 
нормализовать и начать разви-
вать двусторонние отношения на 
равноправной и взаимовыгодной 
основе», — заявил Путин.

Отдельно глава государства 
упомянул Китай, Индию и Япо-
нию как страны, чьи отношения 
с Россией могут служить приме-
ром. В прошлом году эту тройку 
президент отдельно не выделял.

Говоря о приоритетах во внеш-
ней политике, Путин напомнил 
традиционный подход России к 
построению мировой системы, 
гарантирующей безопасность и 
возможность развития для всех 
стран и народов, а не только для 
избранных, указав на то, что мно-
го времени было потеряно после 
окончания холодной войны.

Россия продолжит развивать 
интеграционные объединения, 
в которых участвует,  — ОДКБ, 
БРИКС И ШОС, а приоритетом 
продолжает быть развитие Евра-
зийского экономического союза, 
сказал президент. Напомнил он и 
об идее формирования Большого 
евразийского партнерства, о ко-
торой впервые заявил в послании 
год назад. По словам главы госу-
дарства, уже началось ее предмет-
ное обсуждение.

Депутат Шеин отметил в своем 
комментарии РБК, что в послании 
ни разу не упоминалась украин-
ская проблематика.

ПОСЛАНИЕ БЕЗ РЕФОРМ

Политолог Николай Миронов 
считает послание техническим, 
поскольку президент не объявил 
конкретных реформ, что неуди-
вительно «в условиях сокращения 
бюджета и падения экономики». 
«Много сказано об успехах, слово 
«кризис» по-прежнему не употре-
бляется, структурных изменений 
не будет, — считает политолог. — 
В послании создана позитивная 
виртуальная картина, которая 
явно предназначена для ТВ, но 
она не рисует картину будущего». 
По мнению Миронова, лейтмоти-
вом будущей президентской кам-
пании может стать упомянутая 
тема сплочения нации.

Политолог Евгений Минчен-
ко, напротив, считает послание 
«стратегическим», в котором вы-
делены приоритеты для государ-
ства — агропромышленный ком-
плекс, ВПК, IT. По его словам, 
большой электоральный цикл 
закончился избранием Госдумы, 
а внешняя политика стабиль-
на, поэтому главным вопросом 
остается развитие экономики. 
«На него Путин и ответил, отве-
тил на запрос общества», — за-
явил РБК эксперт. Слова прези-
дента о  повышении статуса Думы 
Минченко объясняет прошедши-
ми «достаточно конкурентными 
выборами с серьезной кампани-
ей» и появлением в нижней пала-
те одномандатников. Президент 
положительно оценил последние 
изменения политической систе-
мы, в частности переход на сме-
шанный принцип формирова-
ния Думы, согласна замсекретаря 
генсовета «Единой России» Ольга 
Баталина.

Выборы в сентябре показали 
низкую явку, и люди разочаро-
вались в нижней палате, которая 
принимает в основном законо-
проекты правительства, не со-
глашается депутат КПРФ Вале-
рий Рашкин.

Лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов полагает, что послание 
почти полностью было посвяще-
но внутренней политике. Под этой 
темой он подразумевает тезисы о 
согласии в обществе для выхода 
из кризиса, слова про столетие 
Великого Октября и дружеские 
отношения с другими странами. 
При этом коммунист посетовал, 
что президент «не тронул оли-
гархов, налоги остаются прежни-
ми», а «так народного единства не 
добиться». 

При участии Полины Химшиашвили, 
Натальи Галимовой, Веры 
Холмогоровой, Антона Кавашкина, 
Марии Макутиной

Инициативы 
президента

Обращаясь к парламенту, 
президент коснулся не толь-
ко проблем развития эконо-
мики и финансовой сферы. 
В части выступления, касав-
шейся социальной политики, 
глава государства затронул 
вопрос развития телемеди-
цины. Он предложил в тече-
ние двух лет подключить к 
высокоскоростному интерне-
ту все российские больницы 
и поликлиники. Легализация 
телемедицины может прои-
зойти уже в первом квартале 
2017 года, а в 2018-м дистан-
ционную помощь пациентам 
будут оказывать уже 25% го-
сударственных медицинских 
организаций. Соответству-
ющий прогноз содержится в 
«дорожной карте», о которой 
рассказывал РБК 25 ноября.

В послании Путин впервые лично объявил 
о грядущих изменениях в налоговой системе
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Мнение об ОПЕК

Парламентарии недовольны усложнением регламента работы Госдумы

Депутатам не дается 
дисциплина
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Депутаты всех фракций недо-
вольны новым регламентом 
Думы, введенным с приходом 
Володина. Парламентарии за-
явили РБК, что им не хватает 
одной региональной недели, 
а из-за борьбы с прогулами 
сложно проводить выездные 
встречи.

С начала осенней сессии с приходом 
нового спикера Вячеслава Володина  
изменился график работы Госдумы. 
В прошлом созыве депутаты рабо-
тали одну неделю в регионах, еще 
одну — в комитетах, а оставшиеся 
две  оставались для пленарных засе-
даний. В седьмом созыве в нижней 
палате ввели три пленарные неде-
ли и одну региональную. Работу в 
комитетах депутаты теперь долж-
ны совмещать с пленарными засе-
даниями.

Парламентариям, работающим 
в региональную неделю с избира-
телями на Дальнем Востоке, при-
ходится тяжело из-за смены часо-
вых поясов, заявил РБК источник во 
фракции ЛДПР.

Куда комфортнее работать в ре-
гионах по две недели, заявил РБК 
на условиях анонимности депутат 
от «Единой России». По его словам, 
эти неудобства могут стать поводом 
для обращения в комитет по регла-
менту, но пока оно не подготовле-
но. Депутатам теперь не удается по-
сещать профильные мероприятия, 

если они проходят не в их регионах, 
пожаловался второй собеседник из 
фракции единороссов. 

Новый график сказывается на 
работе с избирателями, которой 
теперь уделяется меньше време-
ни, подтвердил депутат от КПРФ 
Алексей Куринный. По его словам, 
получается «галопом по Европам». 
Коммунист полагает, что новый 
порядок работы ударит в первую 
очередь по единороссам, среди ко-
торых много миллиардеров. 28 но-
ября мандат сложил Александр Ско-
робогатько, один из самых богатых 
депутатов Госдумы и партнер биз-
несмена Аркадия Ротенберга. 

В комитет по регла-
менту обращений 
с жалобами на но-
вый график работы 
и просьбами его изме-
нить не поступало, 
заявил РБК член коми-
тета единоросс Вик-
тор Пинский. По его 
словам, введение трех 
недель пленарных засе-
даний было решением 
руководства палаты, 
и единороссы его под-
держивают

ПАРЛАМЕНТ

Россияне заплатят за снижение энерготарифов на Дальнем Востоке

Электричество за счет сограждан
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

За снижение тарифов на элек-
тричество для дальневосточ-
ных предприятий заплатят 
потребители всей остальной 
России — такой механизм одо-
брен профильным комитетом 
Думы. Электричество может 
подорожать для всех, включая 
население.

Профильный комитет по энер-
гетике в среду, 30 ноября, реко-
мендовал Думе принять в первом 
чтении законопроект, который по-
зволит снизить тарифы для пред-
приятий Дальнего Востока. По-
ручение найти способ сократить 
эти тарифы до среднероссийского 
уровня без привлечения бюджет-
ных средств в прошлогоднем по-
слании Федеральному собранию 
дал президент Владимир Путин. А 
компенсировать потери дальнево-

сточных энергетиков от снижения 
тарифов предложено за счет уве-
личения стоимости электричества 
для всех потребителей европей-
ской, уральской и сибирской ча-
стей России. «Вся страна, по сути, 
заплатит за снижение цены [элек-
тричества] на Дальнем Востоке», — 
пояснил председатель комитета по 
энергетике Павел Завальный.

Сейчас в большинстве регио-
нов Дальневосточного округа та-
рифы на электричество значи-
тельно выше среднероссийских, 
сказано в заключении комитета 
на законопроект. Самые высокие 
тарифы на севере округа — на Чу-
котке, Сахалине и в Якутии (в «тех-
нологически изолированных элек-
троэнергетических системах»), где 
уровень издержек на производство 
электричества значительно выше.

На выплату компенсаций даль-
невосточным энергетикам за сни-
жение тарифов потребуется 29,5 

млрд руб., следует из заключе-
ния комитета. Для потребителей 
остальной России это будет озна-
чать до 1,3% увеличения конечной 
цены, видно из документа.

КАК В ГЕРМАНИИ

Цена электричества возрастет на 
оптовом рынке, так что повыше-
ние его стоимости коснется всех 
российских потребителей — и 
промышленности, и бизнеса, и го-
сучреждений, а также населения, 
пояснил РБК председатель коми-
тета Павел Завальный. Он счита-
ет предложенный законопроектом 
механизм аналогичным тому, ко-
торый был применен в Германии 
после воссоединения с ГДР: «Для 
всех был введен новый налог, и 
немцы гудели, но платили, что-
бы подтянуть ГДР». Те, кто против 
инициативы, — ура-патриоты, от-
мечает Завальный.

Законопроект поддержало 
правительство, но не поддержала 
Счетная палата: предложенный 
механизм «ведет к повышению, а 
не к снижению тарифов», указали 
в своем заключении на законопро-
ект аудиторы. Они также ожида-
ют роста бюджетных расходов «на 
обеспечение деятельности потре-
бителей электроэнергии» (бюд-
жетных учреждений и предприя-
тий. — РБК). При этом достаточных 
обоснований введению именно та-
кого механизма снижения тари-
фов на Дальнем Востоке Счетная 
палата в пояснениях к законопро-
екту не нашла, как и «детального 
анализа преимуществ предлагае-
мых решений».

ДЕНЬГИ СОБЕРЕТ «РУСГИДРО»

Законопроект подписан бывшим 
депутатом-единороссом Балашем 
Балашовым, но в реальности его 

разработчиком была Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС), 
сообщили на заседании комитета 
по энергетике в среду чиновники 
правительства. По их словам, 29 
ноября совещание по поводу даль-
невосточных тарифов на электри-
чество состоялось у зампреда пра-
вительства Юрия Трутнева. Было 
решено, что сборщиком компен-
саций для дальневосточных энер-
гетиков будет контролируемая го-
сударством компания «РусГидро» 
— конечный собственник большин-
ства генерирующих мощностей на 
Дальнем Востоке. Завальный при-
звал власти к осторожности в опре-
делении сборщика компенсаций, 
напомнив, что бывший руководи-
тель этой компании Евгений Дод 
обвиняется Следственным коми-
тетом в завышении себе премии в 
2013 году на 73 млн руб.

Чиновники рассчитывают 
ввести закон в силу с 1 января 

ИНФРАСТРУКТУРА

С приходом нового спикера Вячеслава Володина  график работы Госдумы изменился. Введение трех недель 
пленарных заседаний не нравится многим депутатам, но им, скорее всего, придется смириться с новым расписанием
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Мнение об ОПЕК

ВИКТОР КАТОНА,
специалист по закупкам нефти в MOL Group (Будапешт)

Как члены ОПЕК смогли вернуть контроль над рынком

Тяжелая экономическая 
ситуация заставила Саудов-
скую Аравию на время забыть 
о разногласиях с Ираном и пой-
ти на серьезное сокращение 
добычи. Это определило успех 
саммита ОПЕК в Вене.

Организация стран — экспорте-
ров нефти (ОПЕК) впервые за по-
следние восемь лет договорилась 
о совместном сокращении объе-
мов добычи. Представители го-
сударств — членов ОПЕК решили 

снизить добычу на 1,2 млн барр. в 
день к 1 января 2017 года. Может 
показаться, что была достигнута 
прорывная договоренность, од-
нако фактически речь идет лишь о 
закреплении изначального согла-
шения, обсуждавшегося в начале 
года. По состоянию на октябрь 2016 
года нефтедобыча стран ОПЕК до-
стигла 33,64 млн барр. в день, так 
что снижение на 1,2 млн барр. по 
сути является восстановлением 
уровней добычи января 2016 года, 
когда 14 странами добывалось в 
день 32,5 млн барр.

ПРОГНОЗЫ НЕ ОПРАВДАЛИСЬ

Ценностью соглашения является 
даже не масштаб уступок, на ко-
торые пошли экспортеры, а сам 
факт успешной координации, так 
как предпосылки встречи ОПЕК в 
Вене были далеки от идеала. Про-
вал переговоров в Дохе в апре-
ле и продемонстрированная Сау-
довской Аравией неуступчивость 
в отношении Ирана убедили ана-
литиков в невозможности всеобъ-
емлющей сделки. Сентябрьская 
встреча ОПЕК в Алжире также за-
вершилась соглашением о под-
готовке к сокращению добычи 
нефти, то есть «соглашением до-
биваться впредь соглашения». И в 
преддверии состоявшейся 30 но-
ября 2016 года встречи стороны в 
лучшем случае высказывали край-
не осторожный оптимизм.

За несколько дней до встречи 
Халид Аль-Фалих, министр энер-
гетики Саудовской Аравии, заявил, 
что даже провал переговоров не 
станет катастрофой, так как цены 
на нефть постепенно вырастут под 

воздействием законов рынка. Без-
результатность предварительных 
консультаций со странами, не вхо-
дящими в ОПЕК, отмена встречи 
технических экспертов для уре-
гулирования разногласий с Ира-
ном и Ираком за день до основ-
ного саммита также не обещали 
прорыва. Тем удивительнее, что 
сокращение добычи стран — чле-
нов ОПЕК удалось связать с пони-
жением добычи на 600 тыс. барр. 
в день государств, не входящих в 
«нефтяной клуб».

СОКРАЩАЮТ ВСЕ (ПОЧТИ)

Наиболее напряженные перего-
воры велись с Тегераном, участие 
которого в общей заморозке тре-
бовал Эр-Рияд. Сначала иранская 
сторона предложила заморозить 
добычу на уровне 3,975 млн барр. 
в день (это почти на 300 тыс. барр. 
в день больше, чем ныне), взамен 
на что Саудовская Аравия потре-
бовала 3,7 млн барр. в день (то 
есть закрепить добычу на текущем 
уровне). Цугцванг был решен бла-
годаря посредничеству Алжира, 
предложившего определить квоту 
Ирана на уровне 3,795 млн барр. в 
день. Таким образом, Иран не бу-
дет сокращать свои объемы добы-
чи, лишь ограничит их наращива-
ние, что ввиду нехватки средств и 
состояния инфраструктуры и без 
того было бы сложно.

Саудовская Аравия, чья заинте-
ресованность в сделке долгое вре-
мя находилась под вопросом, в 
итоге пошла на наибольшие уступ-
ки — Эр-Рияд пообещал сократить 
добычу на 500 тыс. барр. в день. В 
ее случае также наблюдается воз-
врат к показателям января — с те-
кущих 10,6 млн барр. в день нефте-
добыча в Саудовской Аравии будет 
скорректирована до 10,1 млн барр. 
в день. К такому решению сауди-
тов склонила тяжелая экономиче-
ская ситуация — дефицит бюдже-
та на уровне 15% ВВП, замедление 
роста экономики до 1,5% в год (что 
при безработице среди молодежи в 
25% явно недостаточно). Впервые 
за многие годы королевству при-
шлось выйти на рынок облигаций, 
обсуждается секвестр бюджета на 
$20 млрд. Эр-Рияд не считает по-

литический конфликт с Тегера-
ном урегулированным, однако в 
столь зыбкое время решил пойти 
на уступки. Это не означает, что 
Саудовская Аравия будет безуко-
ризненно выполнять выделенные 
квоты. Она сможет в любой момент 
отказаться от квот в односторон-
нем порядке, как уже было в ноябре 
2014 года. Хотя в текущих догово-
ренностях прописывается тройка 
государств, которым поручено сле-
дить за соблюдением соглашения 
(Алжир, Катар, Венесуэла), но ме-
ханизм штрафов отсутствует.

В нефтяном секторе даже ма-
лейшие сигналы сказываются на 
мировых ценах — за день до про-
ведения встречи на фоне скепти-
ческих прогнозов котировки Brent 
упали с $49 за баррель до $47, в то 
время как после объявления дого-
воренности за считаные часы сорт 
Brent подорожал более чем 9% (до 
$52 за баррель). Саудовская Аравия 
понимала, что в случае провала пе-
реговоров неизбежно падение до 
$40–42 за баррель, и с тактической 
точки зрения сделала верный шаг. 
Другие государства Аравийского 
полуострова, как правило, следу-
ющие в русле политики Эр-Рияда, 
ОАЭ и Кувейт, также согласились 
на сокращение добычи в объеме 
270 тыс. барр. в день. Удивитель-
но, но даже Венесуэла согласилась 
на урезание объемов почти на 100 
тыс. барр. в день, несмотря на па-
дение добычи в январе—октябре 
2016 года на 260 тыс. барр. в день. 
Венесуэле для балансировки бюд-
жета необходимы цены на уровне 
$115–120, поэтому она готова на 
любые меры для повышения цен.

Готовность России пойти на 
компромисс также сыграла свою 
роль в принятии финального реше-
ния. Первоначально предложен-
ный уровень сокращения добычи 
на 0,4 млн барр. в день в россий-
ском Минэнерго сочли чрезмер-
ным, сейчас идет речь о 0,3 млн 
барр. в день. В этом случае тоже по-
лучается возвращение к январским 
уровням добычи, так как Москва с 
текущих 11,16 млн барр. в день со-
кратит добычу до январского уров-
ня в 10,8 млн барр. в день.

ЧТО МОЖЕТ ПОЙТИ НЕ ТАК

Несмотря на огромную значи-
мость соглашения, воплощение 
согласованных решений в жизнь 
еще только предстоит. Иран будет 
и впредь привлекать иностран-
ных инвесторов в свою нефтяную 
промышленность, каждый раз вы-
зывая подозрение Эр-Рияда — на 
этом фоне любой геополитиче-
ский конфликт двух стран может 
повлечь за собой конец системы 
квот. Против соглашений будет 
действовать и приход к власти До-
нальда Трампа в США. Его стрем-
ление упростить и расширить не-
фтедобычу на территории США 
будет одновременно сужать ры-
ночные возможности ближнево-
сточных государств на американ-
ском рынке и оказывать давление 
на уровень мировых цен.

Уязвимым местом соглашения 
является и судьба раздираемых во-
йной стран — Ливии и Ирака. Ли-
вия освобождается от каких-либо 
обязательных квот, несмотря на 
заметный рост добычи в течение 
последних двух месяцев — нефте-
добыча на данный момент при-
ближается к 0,6 млн барр. в день 
(в 2015 году в среднем добывалось 
404 тыс. барр.). В случае консоли-
дации страны под эгидой любого 
из двух параллельно действующих 
правительств Ливия может быстро 
выйти на уровень добычи в 0,8–0,9 
млн барр. без какого-либо контро-
ля со стороны ОПЕК. Правитель-
ство Ирака, согласившись на со-
кращение добычи на 210 тыс.  барр. 
в день (до 4,35 млн), существенно 
усложнило свое положение, так 

как именно нефть является ос-
новным источником финансиро-
вания борьбы против исламистов. 
По всей видимости, вся полно-
та информации, легшая в основу 
венским договоренностям ОПЕК, 
станет достоянием общественно-
сти лишь постепенно.

Несмотря на огромную значимость соглашения, 
воплощение согласованных решений в жизнь 
еще только предстоит. Иран будет и впредь 
привлекать иностранных инвесторов в свою 
нефтяную промышленность, каждый раз 
вызывая подозрение Эр-Рияда 

2017  года. Предполагается, что 
компенсации за снижение тари-
фов на электричество будут вы-
плачиваться дальневосточным 
энергетикам в течение трех лет — 
до 1 января 2020 года. Затем целе-
сообразность применения этого 
механизма будет вновь изучена, 
сказал РБК Завальный. Есть наде-
жда, что за пределами 2020 года 
выплата компенсаций больше не 
потребуется: тарифы снизятся до 
среднероссийского уровня за счет 
роста количества потребителей, 
которому сейчас препятствует вы-
сокая стоимость электроэнергии, 
пояснил депутат.

Компенсации энергетикам в 
виде надбавки к цене электроэ-
нергии и порядок использования 
ими полученных средств на про-
тяжении трех лет будет определять 
правительство, следует из законо-
проекта. Кроме того, кабинет ми-
нистров будет ежегодно устанав-
ливать перечень энергокомпаний, 
которым положены компенса-
ции, «с учетом оценки социаль-
но-экономических последствий» 
и эффективности использования 
энергокомпаниями полученных 
компенсаций. 

Депутат-справоросс Федот Ту-
мусов заявил РБК, что ощущает 
трудности в связи с тем, что стало 
меньше возможности выступать на 
выездных мероприятиях, куда его 
приглашают.

«Меня позвали на открытие за-
вода. Но открытие совпадает с днем 
пленарного заседания. Теперь об-
суждаем с организаторами, можно 
ли перенести, поскольку иначе по 
новым правилам придется брать 
отгул за свой счет», — сказал он РБК.

В комитет по регламенту обра-
щений с жалобами на новый график 
работы и просьбами его изменить 
не поступало, заявил РБК член ко-
митета единоросс Виктор Пинский. 
По его словам, введение трех недель 
пленарных заседаний было реше-
нием руководства палаты, и едино-
россы его поддерживают.

Новый порядок работы парла-
мента и контроль за посещаемо-
стью «абсолютно оправдан из-за 
важности задач, которые прихо-
дится решать Госдуме», пояснил 
РБК коллега Пинского по фракции 
единороссов Анатолий Выборный. 
Он не ожидает никаких изменений, 
а количество недовольных новым 
порядком работы «если и есть, то 
очень мало».

Чиновник в аппарате Госдумы 
сказал    РБК, что никак их измене-
ний порядка работы Володин не 
планирует «и шесть пленарных за-
седаний в месяц — это совершенно 
немного».

Недовольство депутатов новы-
ми порядками можно понять, по-
скольку многие идут в Госдуму для 
того, чтобы получить возможность 
жить другой жизнью с другим зара-
ботком, сказал РБК политолог Игорь 
Бунин.

«Но зная Володина, надо при-
знать, что тут скорее «нашла коса 
на камень», и депутатам придется 
в итоге подчиниться, а не добиться 
изменения его позиции», — доба-
вил он. Эксперт уверен, что массо-
вого исхода недовольных ждать не 
стоит, поскольку «психологически 
отказаться от мандата очень слож-
но, никто на это не решится». 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

В нефтяном секторе даже малейшие сигналы 
сказываются на мировых ценах — за день до 
проведения встречи на фоне скептических 
прогнозов котировки Brent упали с $49 за 
баррель до $47, в то время как после объявления 
договоренности за считаные часы сорт Brent 
подорожал более чем 9% (до $52 за баррель)

Наиболее напряженные 
переговоры велись 
с Тегераном, участие 
которого в общей 
заморозке требовал 
Эр-Рияд
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РОМАН МАРКЕЛОВ

В четырех российских ре-
гионах инфляция уже упа-
ла ниже 4% — заявленного 
целевого уровня. Как отме-
чают эксперты, секрет успеха 
этих регионов в том, что их 
жители резко снизили свои 
расходы.

По итогам анализа инфляции за 
октябрь 2016 года выяснилось, 
что некоторые регионы уже до-
стигли заявленной Банком России 
цели по инфляции в 4% в годовом 

выражении, которой регулятор 
хочет достичь по всей стране в це-
лом только к концу 2017 года, рас-
сказали РБК источники, близкие 
к ЦБ. Это подтверждается дан-
ными Росстата. Таких регионов 
четыре: Магаданская область — 

3,75%, Мордовия — 3,86%, Удмур-
тия и Оренбургская область — 3,9 
и 3,95% соответственно. Еще де-
вять регионов оказались доволь-
но близки к этой цели — там годо-
вой уровень роста цен находится 
между 4 и 5%. Это Ингушетия, Та-
тарстан, Алтай, Тыва, Хакасия, Са-
ратовская, Омская, Сахалинская и 
Белгородская области.

Инфляция падает из-за пере-
хода населения к сберегательной 
модели потребления и падения 
доходов, говорят аналитики. Если 
доходы начнут расти, а регионы 
получат дополнительные деньги 

из федерального бюджета, то ри-
скуют не вписаться в цель по ин-
фляции в 4%, считают эксперты.

Банк России объявил о пере-
ходе к плавающему курсу рубля 
и установке целевого уровня ин-
фляции в конце 2014 года. Тогда 
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В регионах, где инфляция уже упала ниже ориентира ЦБ, это произошло главным образом из-за падения платежеспособного спроса населения (на фото: старатели производят съемку 
золотоносной породы в Магаданской области) 

В нескольких регионах зафиксирован рост цен ниже установленного ЦБ целевого уровня

Инфляция достигла цели

Высокая инфляция, по мнению Хестанова, 
сохраняется в основном в регионах с пока еще 
высоким уровнем благосостояния, но зависимых 
от импорта — это касается, например, 
Московской области

Как растут цены в регионах России 

Годовая инфляция в октябре 2016 года по стране составила 6,1%. Регионом с самым высоким ростом индекса 
потребительских цен стал  Крым,  а в четырех российских регионах — Оренбургской области, Удмуртии, Мордовии 
и Магаданской области — инфляция составила менее  4%.

 Инфляция выше средней по стране      Инфляция ниже средней по стране 

Источник: Росстат

3,95%
Оренбургская область

3,9%
Удмуртия 

3,86%
Мордовия 

3,75%
Магаданская область

8,61%
Крым
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же был объявлен и ориентир по 
годовой инфляции в 4%, намечен-
ный на 2017 год.

При этом из данных Росстата 
следует, что в октябре годовая ин-
фляция сильно превышала ори-
ентир ЦБ в семи регионах. Самой 
высокой она оказалась в Крыму и 
Иркутской области — 8,61 и 8,3%. 
Выше 7% держалась в октябре 
годовая инфляция в Московской 
области, Ненецком, Ханты-Ман-
сийском и Еврейском автоном-
ных округах, а также в Хабаров-
ском крае.

Региональные различия в ин-
фляции вызваны сложной ком-
бинацией факторов, как средне-
срочных, так и разовых, говорится 
в ответе Банка России на запрос 
РБК. ЦБ отслеживает динамику 
цен в отдельных регионах, на-
помнил представитель Банка 
России.

По прогнозу Банка России, 
общий уровень инфляции по 
итогам 2016 года составит 5,5–
5,6%. По данным Росстата, по 
итогам октября этот показа-
тель составил 6,1%. Пока начи-
ная с 1991 года рекордно низкой 
инфляция по итогам года была 
в 2011 году — также 6,1%. Но с 
2014 года темп роста цен резко 
ускорился. Так, по данным Рос-
стата, в 2014 году инфляция со-
ставила 11,4%, в 2015 году под-
нялась до 12,9%. В 2016 году она 
снова начала падать.

В октябре глава Банка России 
Эльвира Набиуллина заявляла, 
что все равно считает текущую 
инфляцию высокой, а инвести-
ционным уровнем инфляции — 
показатель 4%. «Сейчас при-
вычна инфляция 6–7%, все чаще 
раздаются пожелания: пора сни-
жать ставки, инфляция уже при-
шла в норму. Но 6–7% было боле-
е-менее нормальной инфляцией 
в середине 2000-х годов при по-
стоянном росте цен на нефть», — 
говорила Набиуллина.

В регионах, где инфляция уже 
упала ниже ориентира ЦБ, это 
произошло только из-за паде-
ния платежеспособного спро-
са населения, считают аналити-
ки. «Практически все регионы с 
инфляцией в октябре ниже 4% — 
депрессивные, там падает оборот 
розничной торговли, а население 
сберегает, но не тратит», — гово-
рит советник генерального ди-
ректора по макроэкономике ком-
пании «Открытие Брокер» Сергей 

Хестанов. По его словам, из спи-
ска «выпадает» только Татар-
стан, которому удалось снизить 
инфляцию благодаря росту про-
изводства местного продоволь-
ствия — обильное предложение 
сбило цены на еду.

 В большинстве регионов ин-
фляция снизилась из-за низко-
го темпа роста доходов населе-
ния, соглашается экс-зампред 
ЦБ, завкафедрой фондовых рын-
ков и финансового инжиниринга 
РАНХиГС Константин Корищенко. 

«Фактически мы имеем дело с ин-
фляцией потребительской корзи-
ны, где рост цен на 70% зависит 
от трат, которые могут себе по-
зволить домохозяйства», — доба-
вил он.

В самом ЦБ считают, что ин-
фляцию в регионах снижают и 
низкие темпы роста российского 
кредитного рынка — они сдержи-
вают совокупный спрос населе-
ния. «Как ценовые, так и неце-
новые условия кредитования в 

целом оставались довольно жест-
кими, что во многом определило 
близкие к нулю темпы роста кре-
дитного портфеля», — говорится 
в обзоре региональных кредит-
ных рынков за второй квартал 
2016 года.

Высокая инфляция, по мне-
нию Хестанова, сохраняется в 
основном в регионах с пока еще 
высоким уровнем благососто-
яния, но зависимых от импор-
та — это касается, например, Мо-
сковской области. В остальном 
же высокая инфляция в регио-
нах-«рекордсменах» по уровню 
цен — это проблема чисто логи-
стическая: все они отдаленные, 
цены там растут быстрее из-за 
высоких расходов на транспор-
тировку товаров, добавляет ана-
литик.

В ближайшие месяцы пока-
затели инфляции в регионах бу-
дут зависеть в первую очередь 
от того, как им будут выделять-
ся трансферты из федерального 
бюджета, продолжает Хестанов. 
«Те же майские указы президен-
та создали большую нагрузку на 
региональные бюджеты, выпол-
нить их своими силами они точ-
но не смогут», — полагает анали-
тик. В итоге чем больше средств 
выделит регионам федеральный 
бюджет, тем быстрее будет расти 
инфляция, говорит Хестанов.

По его мнению, планы ЦБ по 
инфляции в 4% к концу 2017 года 

могут быть и не выполнены. «Но 
в любом случае наличие такого 
ориентира лучше, чем его отсут-
ствие: лучше иметь стагнацию в 
экономике при низкой инфляции, 
чем при высокой», — считает Хе-
станов.

Главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова не ве-
рит, что инфляция снизится до 
4% в установленные ЦБ сроки. «Я 
не думаю, что к концу 2017 года 
получится снизить инфляцию до 
4%. Скорее всего, она останется на 
уровне 5–6%», — полагает Орло-
ва. По ее мнению, сбить рост цен 
помешают повышенные инфля-
ционные ожидания населения и 
бизнеса, а также возможный рост 
зарплат.

Само по себе появление пер-
вых достигших таргета регионов 
не характеризует всю монетар-
ную политику, отмечает руково-
дитель аналитического департа-
мента по региону EMEA Дойче 
Банка Элина Рыбакова. Помимо 
инфляции  важны индикаторы ро-
ста и развития: инвестиции, про-
изводительность труда, занятость 
в регионе, качество образования. 
«Появление регионов с низкой 
инфляцией, на мой взгляд, среди 
прочего говорит о том, что эко-
номика стабилизировалась: хотя 
пока мы и на нуле, но вышли из 
пике. Однако слишком низкая ин-
фляция тоже плохо», — подчерки-
вает она. 

По прогнозу Банка России, общий уровень 
инфляции по итогам 2016 года составит 5,5–
5,6%. По данным Росстата, по итогам октября 
этот показатель составил 6,1%. Пока начиная 
с 1991 года рекордно низкой инфляция по итогам 
года была в 2011 году — также 6,1%
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Финансовое регулирование.
Нефть

Топ-менеджеры ЦБ отказались заниматься санацией банков

Надзор временно ослаб
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА, 
МАРИНА БОЖКО

Начавшаяся с громких от-
ставок реформа банковского 
надзора в ЦБ застопорилась. 
Топ-менеджеры Банка России 
не хотят курировать такое 
опасное в репутационном 
плане направление, как сана-
ция банков. 

Реформа банковского надзора в 
ЦБ началась с фактической от-
ставки первого зампреда Алексея 
Симановского (переведен в статус 
советника) и ухода курировавшего 
лицензирование и финансовое оз-
доровление зампреда Михаила Су-
хова в начале октября. В пресс-ре-
лизе ЦБ от 3 октября сообщалось 
о том, что в «создаваемом депар-
таменте ликвидации и оздоров-
ления финансовых институтов» 
будут реализовываться «единые 
подходы для всех секторов фи-
нансового рынка». А 5 октября 
пресс-служба ЦБ сообщила агент-
ству «Интерфакс», что первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов будет 
курировать вопросы лицензиро-
вания и финансового оздоровле-
ния всех участников финансового 
рынка, в том числе банки. О том, 
что ЦБ планирует отделить бан-
ковское регулирование и надзор от 
блока лицензирования и финан-
сового оздоровления, сообщала и 
газета «Ведомости» со ссылкой на 
свои источники.

Иными словами, предполага-
лось, что в ЦБ будет создано  общее 
подразделение по санации всех 
участников финансового рынка. 
Курировать это направление дол-
жен был первый зампред Сергей 
Швецов, который до тех пор отве-
чал за регулирование и надзор за 
небанковскими финансовыми ор-
ганизациями.

Однако по прошествии двух 
месяцев план изменился, зна-
ют источники РБК. «Дело в том, 
что сейчас по закону о банкрот-
стве санация возможна только 
в отношении банков, и переда-
вать ее реализацию людям, до сих 
пор не имевшим к этому никако-
го отношения, сочли нецелесоо-
бразным», — рассказывает один 
из источников РБК. Кроме того, 
на практике желающих отвечать 
за такое сложное — как в матери-
альном, так и в репутационном 
аспекте — направление, как сана-
ция банков, не оказалось. «Одно 
дело — предлагать реформы, дру-
гое — претворять их в жизнь со 
всей ответственностью», — добав-
ляет другой собеседник РБК.

Дополнительные риски в реа-
лизацию первоначального пла-
на ЦБ вносит идущая сейчас 
реформа самого института са-
нации. Летом Банк России анон-
сировал отказ от услуг в этой об-
ласти Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) и переход от вы-
дачи ему кредитов на санацию 
к прямым инвестициям средств 

ЦБ в капитал проблемных игро-
ков через специально создавае-
мый фонд, управлять которым 
будет специально же создавае-
мая УК. Однако с лета эта кон-
цепция претерпела изменения, 
и на текущий момент так и не 
ясно, с или без помощи АСВ бу-
дет происходить санация. «А если 
все-таки без АСВ, то и отвечать 
за эффективность расходования 
огромных средств придется в ЦБ 
тому, кто будет курировать это 
направление, — рассуждает один 
из собеседников РБК. — При этом, 
учитывая, как непросто ломается 

действующая система, внимание 
к тем, кто будет курировать но-
вый процесс оздоровления, бу-
дет гораздо более пристальным».

В такой ситуации решено было 
пойти по простому пути и вер-
нуть санацию в банковский над-
зорный блок ЦБ — под контроль 
первого зампреда Дмитрия Тули-

на. Сам Тулин, как говорят собе-
седники РБК, об этом не просил, 
но отказываться не стал. Впрочем, 
полностью проблему с контролем 
за санацией банков это не реша-
ет. Какой именно департамент в 
банковском надзорном блоке ЦБ 
и что именно за люди будут этим 
заниматься, так и не понятно. По 
сведениям РБК, курирующий эти 
вопросы в ЦБ сейчас департамент 
лицензирования деятельности 
финансового оздоровления кре-
дитных организаций Банка Рос-
сии в рамках реформы будет рас-
формирован.

В пресс-службе Банка России от 
комментариев отказались.

Эксперты и участники рынка 
считают сложившуюся ситуацию 
с санацией банков даже законо-
мерной. «Во-первых, никому не 
хочется брать ответственность за 
старое, даже несмотря на то что 
президент в своем послании Фе-

деральному собранию, напротив, 
похвалил ЦБ за расчистку бан-
ковского рынка. Во-вторых, не 
исключено, что глубина проблем 
банков еще так до конца и не из-
учена, и в этом смысле неопреде-
ленный размер ответственности 
может выглядеть пугающе», — го-
ворит вице-президент ФБК Алек-
сей Терехов. Кроме того, про-
должает он, в случае с санацией 
силами ЦБ по-прежнему сохра-
няется противоречие между его 
регулятивно-надзорной функци-
ей и функцией оздоровительной: 
«Получается, что регулятор, давая 
оценку проблемам того или ино-
го банка в размере суммы, выде-
ляемой на санацию, как бы оце-
нивает свои собственные ошибки 
или недочеты». Не стоит забы-
вать и о рисках принятия в ходе 
санации решений об отстранении 
бывших собственников и реали-
зации набирающей популярность 
идеи санации за счет кредиторов. 
«Рано или поздно это может быть 
оспорено как отъем собственно-
сти, в том числе в судебном по-
рядке, и ответственность за эти 
потенциально оспоримые ре-
шения тоже кто-то должен будет 
нести», — рассуждает он. В такой 
ситуации вполне естественным 
образом включается одно из ос-
новных свойств любого бюрокра-

тического аппарата — переклады-
вание ответственности, заключает 
Терехов.

В неофициальных комментари-
ях банкиры проявляют беспокой-
ство складывающейся ситуацией. 
Руководитель банка из топ-10 от-
метил, что период «безвластия» 
ослабляет надзор за банковским 
сектором. «Кроме того, мы наблю-
даем переменчивость при приня-
тии решений регулятора, до сих 
пор не услышали объяснения, в 
связи с чем была объявлена рефор-
ма надзора», — отметил банкир.

Участники рынка надеются, 
что в обозримом будущем ситу-
ация станет яснее. «ЦБ, вероят-
но, стремится поставить санацию 
под жесткий контроль, поскольку 
считается, что в данной работе не 
все было гладко. В этом направле-
нии ЦБ, на мой взгляд, отступать 
не будет. Пауза скорее может быть 
связана с решением изменить 
механизм санации и, возможно, 
ответственных лиц, необходи-
мостью принять правильные ка-
дровые решения», — говорит гла-
ва совета директоров МДМ Банка 
Олег Вьюгин. Главное — чтобы они 
сильно не затянулись. «До кон-
ца года еще подождать можно, а 
дальше уже необходимо решать 
назревшие вопросы», — резюми-
ровал он. 

В неофициальных комментариях банкиры 
проявляют беспокойство складывающейся 
ситуацией. Руководитель банка из топ-10 
отметил, что период «безвластия» ослабляет 
надзор за банковским сектором

ФИНАНСОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

В отсутствие других желающих глава ЦБ Эльвира Набиуллина вернула санацию под контроль первого зампреда Дмитрия Тулина
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Александр Новак уточнил 
параметры участия в соглашении 
с ОПЕК

Россия сократит добычу
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Нефтяные компании Рос-
сии поддерживают решение 
о сокращении добычи в рам-
ках взаимодействия с ОПЕК, 
заявил глава Минэнерго Алек-
сандр Новак. Компании снизят 
добычу пропорционально 
от максимального уровня 
в 11,2 млн барр. 

Министр энергетики Александр 
Новак заявил в четверг, что все рос-
сийские нефтяные компании под-
держивают решение о сокращении 
добычи нефти в рамках совместных 
с ОПЕК действий по сбалансирова-
нию мирового нефтяного рынка, 
сообщает ТАСС.

Накануне, 30 ноября, ОПЕК на са 
ммите в Вене решила сократить до-
бычу на 1,2 млн барр., до 32,5 млн 
барр. в сутки, с 1 января 2017 года. 
Такое решение было принято впер-
вые с 2008 года. После этого Новак 
заявил, что Россия приветствует 
договоренность стран — участниц 
картеля и готова присоединиться к 
соглашению, если оно будет соблю-
даться. «Россия поэтапно снизит до-
бычу в первом полугодии 2017 года 
в объеме до 300 тыс. барр. в сутки в 
сжатые сроки исходя из своих тех-
нических возможностей», — сооб-
щил он в среду вечером.

Добыча нефти в России будет 
снижаться от уровня в 11,2 млн 
барр., то есть до 10,9 млн барр. в сут-
ки, сказал в четверг Новак. «У нас 
текущая добыча где-то на уровне 
11,2 млн барр. в сутки. Можно ска-
зать примерно, что от них будем 
сокращать»,  — отметил министр 
(цитата по «Интерфаксу»). Ежесу-
точный объем добычи в 11,2 млн 
барр. — это максимальный пока-
затель со времен распада СССР, до-
стигнутый в октябре. Если бы Россия 
сохранила добычу на этом уровне, 
то ежегодно российские компании 
добывали бы 560 млн т в год, под-
считал старший аналитик Sberbank 
CIB Валерий Нестеров. В 2015 году 
добыча составила 534 млн т, а по 
итогам 2016 года она ожидается на 
уровне 544 млн т. Если в 2017 году 
Россия снизит добычу до 10,9 млн 
барр., то по итогам года она соста-
вит как раз  около 545 млн т.

По словам Новака, российские 
компании будет снижать добычу 
пропорционально в течение пер-
вого квартала 2017 года. Точный 
план-график снижения объемов 
нефтедобычи планируется подгото-
вить до встречи с ОПЕК, намеченной 
на следующую пятницу, 9 декабря. 
«Есть принципиальное понима-
ние — это [снижение] должно быть 
для всех в одинаковом проценте, 
а детали будем еще с компаниями 
обсуждать. Безусловно, это добро-
вольная вещь, но тем не менее у нас 
крупнейшие наши компании и дру-
гие компании [будут снижать]», — 
сказал он (цитата по «Интерфаксу»).

«На мой взгляд, [решение ОПЕК о 
снижении добычи] — это абсолютно 

правильное решение, которое по-
зволит ребалансировать рынки и 
обеспечить цены, необходимые для 
развития индустрии», — заявил РБК 
в среду вечером вице-президент и 
совладелец ЛУКОЙЛа Леонид Фе-
дун. Он дал понять, что ЛУКОЙЛ 
готов присоединиться к решению 
России о сокращении добычи вслед 
за ОПЕК.

«Роснефть» будет выполнять лю-
бые установки Минэнерго, заявил 
еще в конце октября, за месяц до 
саммита ОПЕК, ее главный испол-
нительный директор Игорь Сечин. 
А «РуссНефть», подконтрольная 
Михаилу Гуцериеву, также готова 
ограничить добычу, сказал в конце 
прошлой недели ее президент Евге-
ний Толочек: «Мы являемся одной 
из российских нефтяных компаний. 
Поэтому, если будет принято консо-
лидированное решение о снижении 
объемов добычи, безусловно, мы бу-
дем это делать, выполнять». «Техно-
логически? Ничего невозможного в 
этом мире нет», — заметил он, доба-
вив, что «РуссНефть» в первую оче-
редь будет останавливать малорен-
табельные месторождения.

В четверг Новак также подчер-
кнул, что Россия заинтересована 
в долгосрочном сотрудничестве с 
ОПЕК и в дальнейшем готова будет 
обсуждать возможность продления 
периода сокращения добычи неф-
ти. К тому же Россия хочет принять 
участие в комитете по мониторингу 
добычи ОПЕК, добавил он. 

Однако пока российское прави-
тельство не собирается изменять 
макропрогноз по ценам на нефть 
после решения ОПЕК о сокраще-
нии добычи, заявил вице-премьер 
Аркадий Дворкович, курирующий 
ТЭК. «Правительство менять про-
гноз не будет», — сообщил он, от-
метив, что, «если цены будут выше, 
значит, накопим больше резервов». 
В бюджете на 2017–2019 годы за-
ложена цена на нефть Urals $40 за 
баррель. Urals обычно торгуется с 
дисконтом к марке Brent в $2–3 за 
баррель. В четверг на междуна-
родной бирже ICE Brent подоро-
жала на 4,3%, до $54,15 за баррель 
(на 21:30  мск).

Решение ОПЕК о снижении до-
бычи на 1,2 млн барр. в сутки и по-
тенциальное соглашение о сокра-
щении в странах, не являющихся 
членами картеля, должно способ-
ствовать более быстрой стабилиза-
ции на рынке и повышению шан-
сов более быстрого восстановления 
цен на нефть, чем ожидалось ранее, 
говорится в исследовании Fitch 
Ratings, опубликованном в четверг. 
Однако риски реализации этих пла-
нов остаются, включая то, что члены 
ОПЕК будут добывать нефть сверх 
квот, как это уже происходило рань-
ше, и готовность других стран, пре-
жде всего России, к соблюдению до-
говоренностей, отмечают эксперты. 
«Эти моменты и динамика добычи 
нефти в США будут ключевыми фак-
торами, определяющими динамику 
цен на нефть в среднесрочной пер-
спективе», — предупреждают они. 

НЕФТЬ
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Сегодня Московская область выполняет актуальные градостро-
ительные задачи, направленные на ускоренное социально-эко-
номическое развитие региона. Правительству во главе с губер-
натором Андреем Воробьевым удалось в сжатые сроки далеко 
продвинуться в решении проблем, обусловленных накопив-
шимся за многие годы дисбалансом в объемах строительства 
жилья и объектов инфраструктуры. Мы сегодня успешно вос-
полняем дефицит социальной, деловой, инженерной и транс-
портной инфраструктуры. С начала 2016 года при участии 
подмосковных властей были реализованы права почти 1 тыс. 
пострадавших соинвесторов, которые вложили свои деньги 
в строительство 7 объектов. Для этого мы привлекли 2,1 млрд 
руб. До конца года будут решены проблемы еще 2 тыс. доль-
щиков, ожидающих свои квартиры в 10 долгостроях. По итогам 
2016 года мы также сможем отчитаться о достройке 30 жилых 
домов для 7,3 тыс. пайщиков ГК «СУ-155». Минстрой РФ признал 
Московскую область национальным лидером по темпам рассе-
ления аварийного жилья. В этом году мы приступили к реали-
зации 2 этапа этой госпрограммы: по поручению губернатора 
Андрея Воробьева до конца 2018 года предстоит переселить 
14 тыс. человек из 220 тыс. кв. м непригодных для жизни домов 
и бараков. Пятилетняя задача будет выполнена за рекордные 
три года. Подмосковные власти создают качественно новую 
инфраструктуру образования, здравоохранения, спорта 
и соцкультбыта. Так, по поручению губернатора к 2020 году 
мы должны ликвидировать вторую смену в школах и для этого 
построить свыше 200 образовательных учреждений и при-
строек к ним. Уже сегодня возводится около 60 школ. Завер-
шается стройка 3 перинатальных центров в Щелкове, Коломне 
и Наро-Фоминске. Идет подготовка современной спортивной 
инфраструктуры к проведению Чемпионата мира по футболу.  
По поручению губернатора мы форсированно развиваем дело-
вой потенциал Подмосковья и создаем для жителей доступные 
места приложения труда. В приоритете строительство ком-
мерческой недвижимости. Она растёт от года к году: в 2014-
ом было сдано 3,2 млн кв. м, в 2015-ом — 4,6 млн кв. м, а за 10 
месяцев 2016 года — уже более 4 млн кв. м. Объём жилищной 
стройки, напротив, сокращается. В 2014 году было введено 
9,9 млн кв. м жилья, в 2015-ом — 8,6 млн кв. м, а к 2017 году пла-
нируется довести этот показатель до 7,5 млн кв. м. Магистраль-
ное направление градостроительного развития Московской 
области задают новые генпланы городов и поселений. Сегодня 
на рассмотрении у жителей находится 124 проекта генпланов. 
До конца 2016 года планируется утвердить 11 документов тер-
риториального планирования, а к 1 июля 2017-го — ещё более 
240 генпланов. Это упорядочит девелоперскую активность 
в Подмосковье и задаст новые векторы социально-экономиче-
ского развития региона на ближайшие 20 лет.

Герман Елянюшкин
Заместитель Председателя 
Правительства Московской области

Александр Хрусталёв
Генеральный директор 
НДВ Групп

Вениамин Голубицкий
Президент 
ГК «Кортрос»

Алена Дерябина
Генеральный директор 
Дон-Строй Инвест

Евгений Рубцов
Президент, Председатель 
Правления Лидер-Инвест

* Вайн Хаус; Ай Кью Квартал; Урбан Эвордс. 2016. Реклама. 18+

Леонид Капров
Старший Вице-президент 
Галс-Девелопмент 

Итоги года с РБК. 
Рынок недвижимости — 2016
Мнения экспертов

В 2016 году нам удалось 
достичь высоких финан-
совых результатов и под-
твердить лидирующие 
позиции на девелопер-
ском рынке. По итогам 
10 месяцев мы отмечаем 
позитивную динамику 
продаж как в элитном 
сегменте, так и в сегмен-
те бизнес-класса. Посту-
пления от реализации 
жилой и коммерческой 
недвижимости состави-
ли 12,7 млрд. рублей, что 
на 30% больше пока-
зателей аналогичного 
периода прошлого года. 
Повышенным спросом 
пользовались объек-
ты в высокой стадии 
готовности — сданные 
в эксплуатацию элитные 
комплексы Wine House* 
и «Сады Пекина», пре-
миальные апартаменты 
в башне «IQ-квартал»* 
и жилой квартал биз-
нес-класса «Наследие». 
Отдельно стоит отметить 
удачный старт нашего 
премьерного проекта — 
жилого квартала «Досто-
яние», в котором за два 
месяца продаж реали-
зовано 15% квартир. Объ-
ект получил свою первую 
награду, став лучшим 
строящимся комплексом 
бизнес-класса по итогам 
ежегодной премии Urban 
Awards* 2016.

2016 год принес на 
рынок столичной жилой 
недвижимости каче-
ственные изменения. 
Снижение спроса пошло 
на пользу рынку — сегод-
ня правила игры диктует 
потребитель. И это хо-
рошо, это повышает ка-
чество проектов, так как 
каждый застройщик по-
нимает: кто построит то, 
что нужно потребителю, 
тот и выживет. Компания 
«Лидер Инвест» в этом 
году занимает второе 
место в рейтинге деве-
лоперов премиального 
жилья Москвы и третью 
строчку в рейтинге сто-
личных девелоперов по 
количеству реализуемых 
проектов. Практически 
все, что мы планировали 
в этом году, получилось 
воплотить в жизнь — в те-
чение года компания вы-
вела на рынок большой 
объем новых проектов, 
своевременно завер-
шила строительство 
трех жилых комплексов, 
приступила к подготовке 
реализации двух проек-
тов комплексного осво-
ения территорий. Это 
результат работы всей 
команды. Я считаю, что 
у нас получаются доста-
точно удачные проекты, 
они неизменно получают 
высокую оценку и у про-
фессионального сооб-
щества, и у покупателей.

С точки зрения спроса 
и продаж, 2016 год для 
девелоперов Москвы 
развивался позитив-
но. Например, по на-
шим объектам объем 
проданных площадей 
уже сегодня превысил 
115 тыс. кв.м, в то время 
как даже за весь рекорд-
ный 2014 год мы реа-
лизовали 112 тыс. кв.м. 
Соответственно, по 
итогам 2016 года мы до-
стигнем максимального 
за последние 5 лет объ-
ема продаж. Растущий 
тренд подтверждается 
и данными Росреестра: 
за 10 месяцев число ДДУ, 
зарегистрированных 
в столичных новострой-
ках, превысило прошло-
годние показатели на 
56%. При этом в Москве 
наблюдается и другой 
тренд: беспрецедентный 
рост объемов пред-
ложения строящегося 
жилья. И этот фактор не 
позволяет девелоперам 
расслабляться и застав-
ляет бороться за клиен-
та с удвоенной силой. 
Очевидно, что в 2017-ом 
и в последующие годы 
успешным останется 
только тот, кто предло-
жит наилучшее качество 
продукта, конкурентные 
цены и максимально 
удобные инструменты 
покупки.

2016 год стал временем 
серьезных испытаний 
и преобразований на рын-
ке недвижимости. И тут 
важно отметить, что все его 
участники заняли активную 
позицию: государство про-
должает совершенствовать 
нормативную базу, за-
стройщики не останавли-
вают ввод новых объектов, 
покупатели оформляют 
ипотечные кредиты чаще, 
чем в 2015 г. Отрасль эво-
люционирует, приоритетом 
ее развития становится 
комплексное освоение тер-
ритории. Только в режиме 
реализации масштабных 
градостроительных про-
ектов возможно создание 
качественно нового уровня 
жизни населения. В этом 
плане показательным стало 
начало работы на госу-
дарственном уровне по 
формированию стандартов 
городской среды, которую 
по поручению Правитель-
ства РФ будет проводить 
АИЖК. Кроме того, нельзя 
не отметить существенные 
изменения в ФЗ о долевом 
строительстве. Новая за-
конодательная реальность 
сделает рынок недвижимо-
сти понятнее для россий-
ских граждан. Повышение 
требований к застройщи-
кам позволит покупателем 
жилья иметь дело только 
с самыми ответственными 
компаниями, а создание 
компенсационного фонда 
при АИЖК даст отрасли 
новый прозрачный инстру-
мент финансовой ответ-
ственности.

Пока девелоперы вели 
себя осторожно, кто-то 
притормозил, кто-то 
не побоялся запустить 
новые проекты. В целом 
идет постепенное возвра-
щение на докризисный 
уровень.  Можно сказать, 
что рынок новостроек 
2016 года был рынком 
покупателя.  Появилось 
много интересных жилых 
комплексов, серьезно 
выросла доля хороших 
доступных проектов 
эконом и комфорт-клас-
са. Для покупки квартир, 
можно сказать, были 
сделаны все условия. 
Это и продление суб-
сидирования ипотеки, 
и появление удобных 
программ по рассрочке. 
Вместе с этим в 2016 
году было принято много 
новых законов и правил, 
большинство из которых 
направлены на защиту 
интересов покупателей, 
а кто же поддержит за-
стройщиков, которым все 
сложнее существовать 
в этих условиях? Стар-
товали крупные проекты 
комплексного освоения 
промышленных террито-
рий под жилую застройку, 
но, конечно, нужно пони-
мать, что в следующем 
году таких объемов стро-
ительства уже не будет. 
Рынок жилой недвижимо-
сти активно меняется и 
трансформируется, скоро 
он будет совсем другим. 
Мы в своей работе начи-
наем уходить в сторону 
высоких технологий.

В 2016 году в строительной отрасли 
РФ произошел ряд знаковых событий 
в области законодательства, стандартов, 
технологий, стратегических инициатив 
и тактических шагов по развитию 
рынка жилой и коммерческой 
недвижимости. Уходящий год также 
поставил перед отраслью новые 
экономические и социальные вызовы. 
При этом, государство, девелоперы 
и жители городов встали перед задачей 
преобразования квадратных метров 
в комфортную и доступную среду 
для жизни. На итоговой конференции 
медиахолдинга РБК представители 
государственных органов, девелоперы, 
инвесторы и консультанты обсудят 
основные вопросы и задачи, которые 
стоят перед отраслью сегодня, а также 
подведут итоги 2016 года и обсудят 
перспективные направления развития 
отрасли в 2017 году.



ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Сегодня Московская область выполняет актуальные градостро-
ительные задачи, направленные на ускоренное социально-эко-
номическое развитие региона. Правительству во главе с губер-
натором Андреем Воробьевым удалось в сжатые сроки далеко 
продвинуться в решении проблем, обусловленных накопив-
шимся за многие годы дисбалансом в объемах строительства 
жилья и объектов инфраструктуры. Мы сегодня успешно вос-
полняем дефицит социальной, деловой, инженерной и транс-
портной инфраструктуры. С начала 2016 года при участии 
подмосковных властей были реализованы права почти 1 тыс. 
пострадавших соинвесторов, которые вложили свои деньги 
в строительство 7 объектов. Для этого мы привлекли 2,1 млрд 
руб. До конца года будут решены проблемы еще 2 тыс. доль-
щиков, ожидающих свои квартиры в 10 долгостроях. По итогам 
2016 года мы также сможем отчитаться о достройке 30 жилых 
домов для 7,3 тыс. пайщиков ГК «СУ-155». Минстрой РФ признал 
Московскую область национальным лидером по темпам рассе-
ления аварийного жилья. В этом году мы приступили к реали-
зации 2 этапа этой госпрограммы: по поручению губернатора 
Андрея Воробьева до конца 2018 года предстоит переселить 
14 тыс. человек из 220 тыс. кв. м непригодных для жизни домов 
и бараков. Пятилетняя задача будет выполнена за рекордные 
три года. Подмосковные власти создают качественно новую 
инфраструктуру образования, здравоохранения, спорта 
и соцкультбыта. Так, по поручению губернатора к 2020 году 
мы должны ликвидировать вторую смену в школах и для этого 
построить свыше 200 образовательных учреждений и при-
строек к ним. Уже сегодня возводится около 60 школ. Завер-
шается стройка 3 перинатальных центров в Щелкове, Коломне 
и Наро-Фоминске. Идет подготовка современной спортивной 
инфраструктуры к проведению Чемпионата мира по футболу.  
По поручению губернатора мы форсированно развиваем дело-
вой потенциал Подмосковья и создаем для жителей доступные 
места приложения труда. В приоритете строительство ком-
мерческой недвижимости. Она растёт от года к году: в 2014-
ом было сдано 3,2 млн кв. м, в 2015-ом — 4,6 млн кв. м, а за 10 
месяцев 2016 года — уже более 4 млн кв. м. Объём жилищной 
стройки, напротив, сокращается. В 2014 году было введено 
9,9 млн кв. м жилья, в 2015-ом — 8,6 млн кв. м, а к 2017 году пла-
нируется довести этот показатель до 7,5 млн кв. м. Магистраль-
ное направление градостроительного развития Московской 
области задают новые генпланы городов и поселений. Сегодня 
на рассмотрении у жителей находится 124 проекта генпланов. 
До конца 2016 года планируется утвердить 11 документов тер-
риториального планирования, а к 1 июля 2017-го — ещё более 
240 генпланов. Это упорядочит девелоперскую активность 
в Подмосковье и задаст новые векторы социально-экономиче-
ского развития региона на ближайшие 20 лет.

Герман Елянюшкин
Заместитель Председателя 
Правительства Московской области

Александр Хрусталёв
Генеральный директор 
НДВ Групп

Вениамин Голубицкий
Президент 
ГК «Кортрос»

Алена Дерябина
Генеральный директор 
Дон-Строй Инвест

Евгений Рубцов
Президент, Председатель 
Правления Лидер-Инвест

* Вайн Хаус; Ай Кью Квартал; Урбан Эвордс. 2016. Реклама. 18+

Леонид Капров
Старший Вице-президент 
Галс-Девелопмент 

Итоги года с РБК. 
Рынок недвижимости — 2016
Мнения экспертов

В 2016 году нам удалось 
достичь высоких финан-
совых результатов и под-
твердить лидирующие 
позиции на девелопер-
ском рынке. По итогам 
10 месяцев мы отмечаем 
позитивную динамику 
продаж как в элитном 
сегменте, так и в сегмен-
те бизнес-класса. Посту-
пления от реализации 
жилой и коммерческой 
недвижимости состави-
ли 12,7 млрд. рублей, что 
на 30% больше пока-
зателей аналогичного 
периода прошлого года. 
Повышенным спросом 
пользовались объек-
ты в высокой стадии 
готовности — сданные 
в эксплуатацию элитные 
комплексы Wine House* 
и «Сады Пекина», пре-
миальные апартаменты 
в башне «IQ-квартал»* 
и жилой квартал биз-
нес-класса «Наследие». 
Отдельно стоит отметить 
удачный старт нашего 
премьерного проекта — 
жилого квартала «Досто-
яние», в котором за два 
месяца продаж реали-
зовано 15% квартир. Объ-
ект получил свою первую 
награду, став лучшим 
строящимся комплексом 
бизнес-класса по итогам 
ежегодной премии Urban 
Awards* 2016.

2016 год принес на 
рынок столичной жилой 
недвижимости каче-
ственные изменения. 
Снижение спроса пошло 
на пользу рынку — сегод-
ня правила игры диктует 
потребитель. И это хо-
рошо, это повышает ка-
чество проектов, так как 
каждый застройщик по-
нимает: кто построит то, 
что нужно потребителю, 
тот и выживет. Компания 
«Лидер Инвест» в этом 
году занимает второе 
место в рейтинге деве-
лоперов премиального 
жилья Москвы и третью 
строчку в рейтинге сто-
личных девелоперов по 
количеству реализуемых 
проектов. Практически 
все, что мы планировали 
в этом году, получилось 
воплотить в жизнь — в те-
чение года компания вы-
вела на рынок большой 
объем новых проектов, 
своевременно завер-
шила строительство 
трех жилых комплексов, 
приступила к подготовке 
реализации двух проек-
тов комплексного осво-
ения территорий. Это 
результат работы всей 
команды. Я считаю, что 
у нас получаются доста-
точно удачные проекты, 
они неизменно получают 
высокую оценку и у про-
фессионального сооб-
щества, и у покупателей.

С точки зрения спроса 
и продаж, 2016 год для 
девелоперов Москвы 
развивался позитив-
но. Например, по на-
шим объектам объем 
проданных площадей 
уже сегодня превысил 
115 тыс. кв.м, в то время 
как даже за весь рекорд-
ный 2014 год мы реа-
лизовали 112 тыс. кв.м. 
Соответственно, по 
итогам 2016 года мы до-
стигнем максимального 
за последние 5 лет объ-
ема продаж. Растущий 
тренд подтверждается 
и данными Росреестра: 
за 10 месяцев число ДДУ, 
зарегистрированных 
в столичных новострой-
ках, превысило прошло-
годние показатели на 
56%. При этом в Москве 
наблюдается и другой 
тренд: беспрецедентный 
рост объемов пред-
ложения строящегося 
жилья. И этот фактор не 
позволяет девелоперам 
расслабляться и застав-
ляет бороться за клиен-
та с удвоенной силой. 
Очевидно, что в 2017-ом 
и в последующие годы 
успешным останется 
только тот, кто предло-
жит наилучшее качество 
продукта, конкурентные 
цены и максимально 
удобные инструменты 
покупки.

2016 год стал временем 
серьезных испытаний 
и преобразований на рын-
ке недвижимости. И тут 
важно отметить, что все его 
участники заняли активную 
позицию: государство про-
должает совершенствовать 
нормативную базу, за-
стройщики не останавли-
вают ввод новых объектов, 
покупатели оформляют 
ипотечные кредиты чаще, 
чем в 2015 г. Отрасль эво-
люционирует, приоритетом 
ее развития становится 
комплексное освоение тер-
ритории. Только в режиме 
реализации масштабных 
градостроительных про-
ектов возможно создание 
качественно нового уровня 
жизни населения. В этом 
плане показательным стало 
начало работы на госу-
дарственном уровне по 
формированию стандартов 
городской среды, которую 
по поручению Правитель-
ства РФ будет проводить 
АИЖК. Кроме того, нельзя 
не отметить существенные 
изменения в ФЗ о долевом 
строительстве. Новая за-
конодательная реальность 
сделает рынок недвижимо-
сти понятнее для россий-
ских граждан. Повышение 
требований к застройщи-
кам позволит покупателем 
жилья иметь дело только 
с самыми ответственными 
компаниями, а создание 
компенсационного фонда 
при АИЖК даст отрасли 
новый прозрачный инстру-
мент финансовой ответ-
ственности.

Пока девелоперы вели 
себя осторожно, кто-то 
притормозил, кто-то 
не побоялся запустить 
новые проекты. В целом 
идет постепенное возвра-
щение на докризисный 
уровень.  Можно сказать, 
что рынок новостроек 
2016 года был рынком 
покупателя.  Появилось 
много интересных жилых 
комплексов, серьезно 
выросла доля хороших 
доступных проектов 
эконом и комфорт-клас-
са. Для покупки квартир, 
можно сказать, были 
сделаны все условия. 
Это и продление суб-
сидирования ипотеки, 
и появление удобных 
программ по рассрочке. 
Вместе с этим в 2016 
году было принято много 
новых законов и правил, 
большинство из которых 
направлены на защиту 
интересов покупателей, 
а кто же поддержит за-
стройщиков, которым все 
сложнее существовать 
в этих условиях? Стар-
товали крупные проекты 
комплексного освоения 
промышленных террито-
рий под жилую застройку, 
но, конечно, нужно пони-
мать, что в следующем 
году таких объемов стро-
ительства уже не будет. 
Рынок жилой недвижимо-
сти активно меняется и 
трансформируется, скоро 
он будет совсем другим. 
Мы в своей работе начи-
наем уходить в сторону 
высоких технологий.

В 2016 году в строительной отрасли 
РФ произошел ряд знаковых событий 
в области законодательства, стандартов, 
технологий, стратегических инициатив 
и тактических шагов по развитию 
рынка жилой и коммерческой 
недвижимости. Уходящий год также 
поставил перед отраслью новые 
экономические и социальные вызовы. 
При этом, государство, девелоперы 
и жители городов встали перед задачей 
преобразования квадратных метров 
в комфортную и доступную среду 
для жизни. На итоговой конференции 
медиахолдинга РБК представители 
государственных органов, девелоперы, 
инвесторы и консультанты обсудят 
основные вопросы и задачи, которые 
стоят перед отраслью сегодня, а также 
подведут итоги 2016 года и обсудят 
перспективные направления развития 
отрасли в 2017 году.
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В 5 раз, 

кассовые сборы ремейка 
«Человек-амфибия» в Китае 
могут превысить его бюджет  
и достигнуть  
$15 млн

29,1 
млрд руб. 
потратили россияне на билеты в кино 
за первые 6 месяцев 2016 года, из них 79% 
пришлось на сборы иностранных картин

Культура. Производство.
Проекты

Рынок кино в цифрах

$6,78
млрд 

составил объем кассовых сборов 
кинопроката в Китае в 2015 году

$49,3 млрд 
составит объем мировых кассовых сборов 
от кинопроката в 2020 году

На

15,6% 
вырос бокс-офис 
российских фильмов 
в отечественном 
прокате по состоянию 
на ноябрь 
по сравнению 
с аналогичным 
периодом 2015 года

3092 
кв. м 

составляет площадь 
самого большого 
павильона «Главкино». 
Он является 
крупнейшим в России

Источники: «Главкино», Movie research, PwC

«Главкино» сделает ремейки советских фильмов для КНР 

Ихтиандр заговорит по-китайски
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА,  
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Легендарный советский фильм 
«Человек-амфибия» будет пе-
реснят для китайского рынка. 
Этим займется совместный 
продюсерский центр, о созда-
нии которого было объявлено 
1 декабря.

РОМАНТИЧЕСКАЯ 
ФАНТАСТИКА

В  2017 году начнется работа 
над ремейком легендарного совет-
ского фильма «Человек-амфибия» 
для проката в Китае. Об этом РБК 
сообщил представитель компа-
нии «Главкино», которая участвует 
в этом проекте. По расчетам ком-
пании, бюджет картины составит 
не менее $3 млн. 

Трехстороннее соглашение 
об  этом проекте в  рамках стар-
товавшего 1 декабря V Санкт-Пе-

тербургского международного 
культурного форума подписали 
гендиректор «Главкино», старший 
вице-президент банка ВТБ Владис-
лав Мельников, председатель сове-
та директоров «Ленфильма» Федор 
Бондарчук и президент Русско-ки-
тайского фонда развития культуры 
и образования Цуй Шань.

Проект будет реализован усили-
ями совместного продюсерского 
центра Glavkino.China, учредителя-
ми которого станут ЗАО «УК «Глав-
кино» и  Русско-китайский фонд 
развития культуры и образования. 
Меморандум об образовании СП 
также был подписан в Петербурге. 
Предполагается, что фонд предо-
ставит финансирование, а «Глав-
кино» возьмет на себя производ-
ство ленты.

Вопрос распределения дохо-
дов от  проекта прорабатывает-
ся, рассказал РБК представитель 
российской стороны. Планируе-
мая выручка от проката, считает 

представитель «Главкино», соста-
вит $15 млн. Еще не менее $6 млн 
должна принести продажа прав 
на  телевизионные трансляции, 
рассчитывают в «Главкино», ссы-
лаясь на оценки китайских коллег.

На написание сценария китай-
ского «Человека-амфибии» уйдет 
не  менее года, съемки «Главки-
но» планирует начать в конце лета 
2018 года. Полный цикл работ зай-
мет около двух с половиной — трех 
лет.

Съемки будут проходить в Ки-
тае, Крыму и Подмосковье, где на-
ходится кинотелевизионный ком-
плекс «Главкино», занимающий 
территорию 10 га и  располагаю-
щий девятью съемочными пави-
льонами общей площадью 11 тыс. 
кв. м. По словам собеседника РБК, 
«Главкино» планирует задейство-
вать под проект свой главный па-
вильон № 4 площадью более 3 тыс. 
кв. м и высотой 24 м.

КОММУНИСТИЧЕСКИЕ 
ХРОНИКИ

Совместным продюсерским цен-
тром будут выпущены также два 
исторических документальных 
фильма — о VI съезде Коммуни-
стической партии Китая (КПК), 
который проходил в Подмосковье 
в 1928 году, и о пребывании в Мо-
скве одного из  лидеров китай-
ских коммунистов, Дэн Сяопина, 
в  1926–1927 годах. Инвестиции 
в каждый из этих проектов могут 
составить более $100 тыс., которые 
пойдут в том числе на приобрете-
ние архивных материалов, оцени-
вает представитель «Главкино».

По его словам, потенциальный 
объем контента, который выпустит 

Glavkino.China, составит не менее 
50–60 часов. При этом стоимость 
производства документальных 
фильмов для  китайского рынка 
оценивается примерно в $120 тыс. 
за час, сериалов — $300 тыс., а по-
луторачасового кино — минимум 
в $950 тыс. в зависимости от того, 
какие актеры будут задействова-
ны в  съемках, стоимости костю-
мов и декораций.

ОГРОМНЫЙ И ЗАКРЫТЫЙ

В  последнее время за  рубежом 
возник интерес к  российскому 
контенту, в первую очередь бла-
годаря росту кинопроизводства 
внутри страны, говорит Александр 
Цекало, основатель продюсерской 
компании «Среда». Выпущенный 
ею «Мажор» стал первым россий-
ским сериалом, права на который 
в октябре 2016 года приобрел круп-
нейший онлайн-кинотеатр Netflix.

«Китайский кинорынок — ги-
гантский по  своему объему, 
при этом испытывает некоторый 
дефицит контента. Поэтому поиск 
зарубежной кинопродукции — это 
его новая стратегия», — рассказал 
РБК другой источник на  рынке. 
По его словам, китайцев интере-
суют именно пакетные сделки.

В  2015 году кинорынок Китая 
установил новый рекорд по  кас-
совым сборам, которые достигли 
$6,78 млрд, сообщало агентство 
Regnum со ссылкой на данные Глав-
ного госуправления КНР по делам 
печати, радиовещания, кинема-
тографии и телевидения. Соглас-
но исследованию PwC, в 2017 году 
китайский кинорынок по объему 
обгонит американский и  станет 
крупнейшим в мире.

При этом прокат иностранных 
фильмов в  стране лимитирован. 
В  национальный прокат допу-
скаются 34 иностранных фильма 
в  год. Их дистрибуцией занима-
ются государственная China Film 
Group Corporation (CFGC), ее «доч-
ка» Huaxia Film Distribution или го-
сударственная телесеть China 
Central Television. 

КУЛЬТУРА

Свой контент 
по чужим лекалам

Примеров, когда российские 
фильмы переснимались 
для показа за рубежом, не-
много. В 2009 году право 
на адаптацию сериала «Па-
пины дочки» купил немецкий 
телеканал Das Vierte. Сериал 
вышел в эфир в августе 
2010 года под названием Ein 
Haus voller T chter («Дом, 
полный дочек»), но не поль-
зовался популярностью и был 
закрыт после первого сезона.
В 2015 году греческий телека-
нал MEGA выкупил у студий 
Keystone Production и Yellow, 
Black and White права на се-
риал «Кухня», чтобы адапти-
ровать его для своего рынка. 
В феврале 2016 года директор 
по маркетингу Yellow, Black 
and White Александр Ильин 
в интервью на «Эхо Москвы» 
говорил о том, что ремейк се-
риала вышел в Эстонии.
В марте 2016 года ТАСС сооб-
щил о том, что права на адап-
тацию российской комедии 
«Горько!» проданы в Мексику.

Ихтиандр меняется полом с Гуттиэре

Художественный фильм «Чело-
век-амфибия» был снят на сту-
дии «Ленфильм» в 1961 году 
режиссерами Владимиром 
Чеботаревым и Геннадием 
Казанским по одноименному 
научно-фантастическому роману 
Александра Беляева. На широкий 
экран картина вышла 3 января 
1962 года и стала лидером со-
ветского кинопроката: в том году 
ее посмотрели 65 млн зрителей. 
Исполнители главных ролей — 
Владимир Коренев и Анастасия 

Вертинская — получили всесоюз-
ную популярность.
«Сейчас понятно, что преиму-
щественно в фильме будут за-
действованы китайские актеры. 
Согласно сценарию события кар-
тины будут происходить в Китае, 
однако в актерский состав обя-
зательно будут включены звезды 
российского кинематографа», — 
рассказал гендиректор компании 
«Главкино» и старший вице-пре-
зидент ВТБ Владислав Мельников 
в интервью «РИА Новости».
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Игорь Сечин и Андрей Бокарев создадут компанию для поставок металла на «Звезду»

Верфь нашла якорных поставщиков
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» и Уральская гор-
но-металлургическая компа-
ния договорились о создании 
совместного предприятия 
для поставок стального листа 
на судоверфь «Звезда». СП 
может начать собственное 
производство металлопроката 
рядом с верфью.

«Роснефть» и Уральская горно-ме-
таллургическая компания (УГМК) 
договорились о создании совмест-
ного предприятия Восточная гор-
но-металлургическая компания, 
которое станет якорным постав-
щиком крупноформатного сталь-
ного листа на  судостроительную 
верфь «Звезда» в Приморье, сооб-
щила пресс-служба «Роснефти».

УГМК получит в этом СП 75%, 
а  «Роснефть», которая вместе 
с  Газпромбанком контролирует 
«Звезду», — оставшиеся 25%. Со-
ответствующее соглашение под-
писали совладелец УГМК Андрей 
Бокарев   (весной 2016 года занял 
79-е место в рейтинге богатейших 
россиян по версии журнала Forbes, 
оценка состояния — $0,95 млрд) 
и  главный исполнительный ди-
ректор «Роснефти» Игорь Сечин, 
следует из  сообщения нефтяной 
компании.

Задачей совместного предпри-
ятия станет также развитие горно-

добывающих и металлургических 
производств на  востоке России 
«исходя из экономической эффек-
тивности проектов», отмечает «Ро-
снефть».

«На первом этапе будут органи-
зованы прямые поставки от заво-
дов-производителей, как россий-
ских, так и зарубежных, включая 
корейские, китайские и японские 
заводы. Важно обеспечить эффек-
тивную логистику поставок с уче-
том расстояний поставки», — рас-
сказал РБК источник, близкий 
к одной из сторон СП. Но конкрет-
ные заводы он не назвал. По его 
словам, сейчас СП разрабатыва-
ет технико-экономическое обо-
снование завода по  реализации 
как металлопрокатных, так и до-
бывающих проектов на Дальнем 
Востоке. Инвестиции в проект бу-
дут распределяться в соответствии 
с  долями участников в  совмест-
ном предприятии (75%  — УГМК 
и 25% — «Роснефть»). Но их размер 
пока не определен. «В ближайшие 
три-четыре года мы завершим раз-
работку ТЭО завода и примем ре-
шение, в какой форме лучше ре-
ализовывать проект и  развивать 
горнорудную базу», — заключил со-
беседник РБК. Представитель «Ро-
снефти» отказался уточнять дета-
ли проекта, представитель УГМК 
не ответил на звонок РБК.

Сечин предложил построить 
металлопроизводящий и  метал-
лообрабатывающий комплекс 

для нужд «Звезды» рядом с судо-
верфью 1 сентября на совещании 
по судостроению, которое прово-
дил президент Владимир Путин. 
Тогда Путин сам задал вопрос о по-
ставках металлопроката для «Звез-
ды», заметив, что верфь будет пе-
рерабатывать около 330 тыс.  т 
металла в год. «Очень важно, что-
бы такой большой спрос покрывал-
ся прежде всего российскими ме-
таллургами», — отмечал президент.

Расположение меткомбина-
та рядом с судоверфью позволит 
«не связываться с длительной ло-
гистикой», отмечал тогда  же ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин, 
с которым «Роснефть» на тот мо-
мент согласовала это предложение. 
А Сечин заявил, что верфь будет 
получать стальной  лист необхо-
димого размера, а не заниматься 
сваркой малоразмерных листов, 
что  привело  бы к  удорожанию 
продукции до 10%. По его словам, 
под  проект уже отобран участок 
площадью около 400 га на расстоя-
нии «порядка 100 км» от «Звезды».

По словам эксперта KPMG Дми-
трия Смолина, в среднем инвести-
ции в строительство сталепрокат-
ных мощностей составляют около 
$600–800 на тонну. Исходя из та-
кой оценки, строительство нового 
сталепрокатного комплекса мо-
жет обойтись минимум в $200 млн. 
По его прогнозу, на запуск подоб-
ного проекта может уйти порядка 
двух лет.

Выбор УГМК в  качестве пар-
тнера был «предопределен дав-
ним опытом успешной реали-
зации совместных проектов», 
сообщила «Роснефть». В  числе 
таких проектов  — сотрудниче-
ство в сфере судостроения по соз-
данию российских судовых ди-

зельных двигателей в рамках СП 
с участием General Electric и со-
вместный проект с  «Трансмаш-
холдингом» (доля в этой компа-
нии, как и в УГМК, принадлежит 
Бокареву) по разработке локомо-
тивных двигателей на газомотор-
ном топливе. 

ПРОИЗВОДСТВО

Что построят на «Звезде»

Судостроительный комплекс 
«Звезда» модернизируется 
на базе одноименной судо-
верфи в Приморье в бухте 
Большой камень. Производство 
начнется уже с 2016 года после 
ввода в эксплуатацию основных 
производственных мощностей 
первой расширенной очереди 
строительства, говорится на сай-
те Дальневосточного центра 
судостроения и судоремонта 
(в него входит «Звезда»). Сдача 
пилотного заказа запланирова-
на на 2019 год. Предполагается, 
что этот комплекс будет строить 
суда и другое оборудование 
для обслуживания шельфовых 
проектов, включая суда ледо-
вого класса. Стоимость проекта 
составляет около 146 млрд руб.
«Мы будем разрабатывать 
проекты судов ледового клас-
са с [голландской] компанией 
Damen, буровых платформ — 

с [сингапурской] компанией 
Keppel и судового оборудо-
вания — с [американской] 
General Electric», — заявил 
1 сентября главный исполни-
тельный директор «Роснефти» 
Игорь Сечин. До конца года 
верфь получит заказ мини-
мум на четыре судна ледового 
класса, а недавно созданное 
СП «Роснефти» и Damen будет 
управлять их строительством, 
сообщала «Роснефть». Среди по-
тенциальных заказчиков верфи 
Сечин называл саму «Роснефть» 
и американскую ExxonMobil (два 
танкера для СРП-проекта «Са-
халин-1»). Заказ на три танкера 
может разместить и Независи-
мая нефтегазовая компания, 
принадлежащая экс-президенту 
«Роснефти» Эдуарду Худайнато-
ву, для отгрузки нефти с Пайях-
ского месторождения, где пока 
идет геологоразведка.

Тематический парк не нашел инвестора

В Подмосковье не построят «Россию»

«Добровольно, конечно?»  — 
спрашивал Владимир Путин (так 
описывала газета «Ведомости» ди-
алог на заседании). «Конечно, — от-
вечал ему тогдашний зампред пра-
вительства Московской области 
Дмитрий Куракин. — Там порядка 
20 тыс. га, которые находятся в соб-
ственности компании Coalco, и ты-
сячу гектаров из  них они готовы 
нам передать», — сказал он.

Уже через год, в августе 2013 года, 
был объявлен конкурс на разработ-
ку концепции парка за 10,5 млн руб. 
В  экспертную комиссию вошли, 
в  частности, сменивший Шойгу 
на посту губернатора Андрей Воро-
бьев, сам Сергей Шойгу уже в стату-
се министра обороны и зампредсе-
дателя правительства России Игорь 
Шувалов.

Конкурс выиграло российское 
подразделение американской 
компании Cushman & Wakefield, 
предложившее создание п роекта 
стоимостью $8 млрд. В рамках раз-
работанной консультантом кон-
цепции парк должен был располо-
житься на территории более 1 тыс. 
га, привлекать ежегодно до 10 млн 
посетителей и приносить в бюджет 
до  70 млрд руб. Предполагалось, 

что он будет разделен на северную 
и южную части с центральной экс-
позицией в виде башни-флагштока 
высотой 175 м. В одной из зон пар-
ка — «Россия и регионы» — должны 
были быть представлены культура 
и достижения каждого российско-
го региона в миниатюре. Для вы-
бора самых известных достопри-
мечательностей РГО и телеканал 
«Россия» даже устроили всероссий-
ский конкурс. Для увеличения ту-
ристического потока на территории 
парка должны были расположиться 
отели, к парку планировалось под-
вести ветку легкого метро.

Поскольку проект предусма-
тривал его активное продвиже-
ние и  вовлечение частных инве-
сторов, в  качестве руководителя 
«России» в 2014 году был привле-
чен известный телеведущий Иван 
Демидов. Но, как следует из дан-
ных СПАРК, он покинул проект 
уже через год. Как рассказал РБК 
сам Демидов, «проект был заморо-
жен, и [для меня] справедливо все 
закончилось». «Проект был на ста-
дии исследования и планирования, 
и  на  этом этапе требовал долгих 
размышлений, — говорит он. — Раз-
мышления закончились замороз-
кой проекта. Я не знаю, насколько 
возможно его возобновление».

Сейчас гендиректором ликви-
дируемого ГБУ числится Павел 
Трехлебов, также возглавляющий 
проект строительства парка «Заря-
дье» возле Кремля. Связаться с ним 
на момент публикации РБК не уда-
лось. Как рассказал источник РБК, 
знакомый с ходом реализации про-
екта, команда, работавшая над про-
ектом «России», сейчас занимается 
«Зарядьем». В  пресс-службе ком-
пании Cushman & Wakefield, зани-
мавшейся разработкой первона-
чальной концепции парка «Россия», 
отказались от комментариев.

НЕТ ИНВЕСТОРОВ, НЕТ ПАРКА

Планировалось, что  первый этап 
строительства  — основные зоны 
и  парк миниатюр  — будет готов 
к 2016 году. Тематический парк раз-
влечений и отели вводились по гра-
фику в  2017–2019 годах, а  старт 
круглогодичной работы парка был 
запланирован на 2020–2021 годы.

Но, как  рассказывал в  марте 
2015 года «Известиям» на тот мо-
мент советник подмосковного гу-
бернатора по вопросам спорта, ту-
ризма, культуры и молодежи Игорь 
Чайка, в  связи с  кризисом сроки 
строительства «отдельных зон» 
парка могут быть сдвинуты. «В свя-

зи с нынешними экономическими 
реалиями возможны подвижки оче-
редности, приоритетности в строи-
тельстве территорий парка, но это 
будет зависеть от финансовой мо-
дели, которую выберет инвестор, — 
уверял Игорь Чайка. — Есть специ-
альная рабочая группа по  парку, 
мы ведем переговоры с инвестора-
ми. От графика мы не отклоняем-
ся, но проект сложный, затратный, 
нужно правильно организовать ин-
фраструктуру — дороги, коммуни-
кации, инженерию, — которая от-
части подорожала из-за разницы 
валют». Также он допустил, что «об-
щую стоимость требуемых инвести-
ций нужно пересчитывать».

Кроме частных средств, чинов-
ники предусматривали финанси-
рование со стороны регионов, но, 
как рассказал источник РБК, близ-
кий к московскому правительству, 
«никто из регионов так и не был 
готов выступить реальным инве-
стором».

Перспективы инвестиций в та-
кой крупный и  дорогостоящий 
проект, как  парк «Россия», опре-
деляются в первую очередь поку-
пательским спросом, напоминает 
генеральный директор CBRE Влади-
мир Пинаев. «С одной стороны, се-
годня рыночная ситуация не позво-

ляет привлечь столь большой объем 
долгового финансирования, — объ-
ясняет Пинаев. — С другой — спрос 
на коммерческую недвижимость, 
строительство которой в большом 
объеме планировалось в  рамках 
проекта, сегодня ограничен основ-
ными деловыми кластерами в цен-
тре Москвы».

Впрочем, примеры успешной 
реализации тематических парков 
в России есть, напоминает директор 
департамента консалтинга и анали-
тики Knight Frank Ольга Широкова. 
По ее мнению, примером успешной 
реализации концепции тематиче-
ского парка является Николо-Ле-
нивец и  «Этномир» в  Калужской 
области. «Причина их  успеха за-
ключается не только в верно про-
работанной концепции, но также 
и в том, что она была реализована 
без строительства большого объема 
дорогостоящей коммерческой не-
движимости, — обращает внимание 
эксперт. — Проекты, подобные тому, 
что победил при создании концеп-
ции парка «Россия», были успешны 
десять лет, но в современных эконо-
мических условиях не имеют пер-
спектив». 

При участии: Дмитрий Окрест, 
Егор Губернаторов

ПРОЕКТЫ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Как нижегородский предприниматель зарабатывает на «умном» транспорте

«Облако» для Сингапура

РЕГИНА САДЫКОВА

Десять лет и $1,2 млн потра-
тил предприниматель Ти-
мофей Шишкин на создание 
софта для аналитики дорож-
ного трафика, но не нашел 
в России ни крупных клиен-
тов, ни инвесторов. Зато его 
разработки оказались востре-
бованы в Сингапуре.

«По  сути современный автомо-
биль — это компьютер. Как в «Фор-
муле 1», можно отслеживать состо-
яние машины в онлайн-режиме 
и исходя из показаний датчиков 
определять приоритеты в очереди 
на ремонт. Можно предотвращать 
поломки и срезать косты на об-
служивании», — описывает свою 
разработку для  сингапурской 
лизинговой компании Goldbell 
Тимофей Шишкин. Программ-
ное обеспечение, разработанное 
командой Шишкина из Нижнего 
Новгорода, отслеживает состо-
яние 4 тыс. машин в Сингапуре. 
Этот контракт приносит $25 тыс. 
ежемесячно. Разработки, кото-
рые оказались мало кому нужны 
в  России, пользуются спросом 
в Юго-Восточной Азии.

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ

В  середине 2000-х 27-летний 
нижегородец Тимофей Шишкин 

продал семейный бизнес по по-
ставке оборудования и  расход-
ных материалов в медицинские 
центры за  $1,5 млн. «Продал 
на пике — после завершения фе-
деральной программы «Здоро-
вье», — вспоминает Тимофей.

Ему хотелось заниматься 
чем-то технологичным. Внима-
ние привлек один из  проектов 
нижегородского бизнес-инку-
батора — «Дорога.TV». Недавние 
студенты во главе с разработчи-
ком Евгением Макаровым раз-
вивали проект, позволяющий 
наблюдать ситуацию на дорогах 
города на  экране компьютера 
или мобильного телефона.

В  2006 году Шишкин вложил 
в  разработку первые $500 тыс. 
и  нанял команду основателей 
на работу в новую компанию ООО 
«Видео Сити». «Яндекс.Пробки» 
тогда еще в Нижнем не работал, 
а  заторы уже были серьезные. 
Компания  транслировала видео 
с камер наблюдения в интернет 
на сайт www.doroga.tv. Идея была 
в том, чтобы автомобилист захо-
дил на сайт посмотреть реальную 
ситуацию на  дорогах Нижнего 
Новгорода перед поездкой, что-
бы спланировать оптимальный 
маршрут. Компания подключа-
лась к городским камерам с раз-
решения властей и  установила 
порядка 140 собственных камер 
за свой счет.

Еще  не  придумав, как  на та-
ком сервисе можно зарабатывать, 
Шишкин стал продвигать его 
в других городах. «Я рассчитывал 
привлечь на  сайт трафик, а  по-
том уже придумать, как его мо-
нетизировать.  Поэтому мы под-
ключали не  только российские 
города, а сразу целились и на ми-
ровые столицы», — рассказыва-
ет Шишкин. В Москве, например, 

подключились к камерам интер-
нет-провайдера «Акадо». В Лон-
доне «Дорога.TV» сотрудничала 
с компанией Transport of London, 
контролирующей весь наземный 
и подземный транспорт англий-
ского мегаполиса. В Нью-Йорке 
договорились с  муниципалите-
том о получении доступа к более 
400 камер частных охранных ком-
паний. Предпринимателю даже 
не пришлось лететь в США, что-
бы договориться. «Нам все шли 
навстречу, так как вопрос с ана-
литикой транспортных потоков 
волновал городские администра-

ции по всему миру», — вспомина-
ет Тимофей. К 2008 году сервису 
удалось подключить 20 городов 
в России и за рубежом.

«Помимо изображения с  ка-
мер сервис умел показывать зато-
ры на карте: закрашивал дороги 
зеленым, желтым и красным, — 
рассказывает бывший гендирек-
тор сервиса Михаил Денисов. — 
К тому же можно было построить 

оптимальный маршрут — как до-
браться из точки А в точку Б, ис-
пользуя разные виды обществен-
ного транспорта. Можно было 
смотреть маршрут движения 
конкретного автобуса в  реаль-
ном времени. Но самым посеща-
емым разделом стал чат! Он был 
проще всех в разработке, а прино-
сил больше всего трафика, потому 
что в пробке людям хотелось по-
общаться друг с другом».

П о с е щ а е м о с т ь  п о р т а -
ла www.doroga.tv доходила до 
300 тыс. уникальных пользова-
телей в месяц, а Шишкин искал 

способы заработка. Попробовал 
продавать доступ к сайту, предло-
жив оформлять подписку на ме-
сяц или год — для начала только 
автомобилистам Нижнего Нов-
города. Но подписку за несколь-
ко сотен рублей оформили только 
3% пользователей. Тогда команда 
Шишкина стала продавать рекла-
му на сайте, но рекламные дохо-
ды составляли всего около $6 тыс. 
в  месяц. Этого явно не  хвата-
ло, чтобы поддерживать ресурс. 
«Проблема подобных сервисов 
в том, что люди не готовы пла-
тить за удобные, но необязатель-
ные для них услуги — им психо-
логически легче отказаться от них 
вовсе», — считает Денисов.

Беда в  том, что  «Яндекс» 
в  2006 году запустил в  Москве 
бесплатный сервис «Яндекс.
Пробки», вскоре корпорация 
стала отслеживать трафик на до-
рогах и  в  других крупных рос-
сийских городах. Аналогичный 
сервис предложил и  междуна-
родный конкурент поисковика — 
в 2008 году в России запустились 
Google Maps.

ДОРОГИЕ ПАССАЖИРЫ

«Несмотря на  финансовые не-
удачи, я  еще  больше убедился, 
что рано или поздно технологии, 
отслеживающие трафик, будут 
востребованы по всему миру, — 

Найти инвестора Шишкину удалось 
неожиданным образом. В 2012 году 
предприниматель встретился с бывшим 
однокурсником с экономфака ННГУ, который 
занимался венчурными сделками в Сингапуре
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Для сингапурской лизинговой компании Goldbell оказался кстати сервис Тимофея Шишкина по отслеживанию состояния автопарка: земля в Сингапуре очень дорогая, компания не может 
построить себе достаточное количество ремонтных мастерских
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сделал свои выводы Тимофей. — 
Количество пользователей росло 
с каждым днем, проблема оста-
валась с тем, как на этом зарабо-
тать».

Если не готовы платить ав-
томобилисты, может быть, 
раскошелятся пассажиры 
общественного транспор-
та? Шишкин начал созда-
вать сервис оповещения 
о прибытии автобусов. Пер-
вым клиентом стала ниже-
городская «Мега», которой 
нужно было сообщать кли-
ентам о  расписании бесплат-
ного автобуса, курсирующего 
до торгового центра. Програм-
мисты «Дорога.TV» разработали 
java-приложение, которое от-
правляло пассажирам уведом-
ление, когда бесплатный автобус 
будет на конкретной остановке. 
«Проект был тестовым, и «Мега» 
заплатила за него совсем немно-
го, а когда город запустил свои 
маршруты в сторону ТЦ, то необ-
ходимость в шаттле и вовсе от-
пала», — вспоминает пилотный 
проект предприниматель.

Шишкин предложил сделать 
то же самое для городского обще-
ственного транспорта. Обратил-
ся в нижегородский диспетчер-
ский центр, в ведении которого 
находились все маршрутки и ле-
гальные такси города. «Проект 
мы сделали бесплатно. Было 
важно получить доступ к  боль-
шим данным о движении всего 
общественного транспорта в го-
роде», — говорит Шишкин. Город 
обязал всех коммерческих пере-
возчиков оснастить автомобили 
GPS-навигаторами и передавать 
информацию в  диспетчерскую, 
данные обрабатывал софт «До-
рога.TV».

Однако эта модель тоже не сра-
ботала  — клиенты маршруток 
не  покупали подписку на  ин-
формационный сервис, а просто 
дожидались нужной маршрутки. 
Деньги стремительно заканчива-
лись: с момента основания ком-
пании Шишкин успел потратил 
уже $1 млн, а доходы были разо-
выми и небольшими. Он решил 
привлечь инвестиции.

КУРС НА КОРПОРАЦИИ

В  апреле 2009 года основате-
ли «Дороги.TV»Тимофей Шиш-
кин и  Евгений Макаров сидели 
в офисе «Яндекса» — менеджеры 
корпорации увидели их  проект 
на одном из «стартаперских» ме-
роприятий и пригласили погово-

рить. Заинтересовать «Яндекс» 
не удалось, программисты кор-
порации уже написали решения 
для мониторинга транспорта.

Команда решила переклю-
читься на  корпоративных кли-
ентов. «Мы сместили фокус раз-
работки — весь опыт по анализу 
трафика, дорожных ситуаций 
перенесли в  отдельную плат-
форму для  управления парком 
транспорта», — вспоминает Ми-
хаил Денисов.

В  тот момент как  раз начал-
ся бум «облаков», позволяющих 
хранить большие объемы инфор-
мации на  удаленных серверах, 
что сильно удешевляло стоимость 
решений для B2B-сегмента. «Мы 
поняли, что в корпоративных си-
стемах управления транспортом 
есть нереализованный потенци-
ал в обработке и анализе больших 
данных. Многие компании просто 
аккумулируют данные без  како-
го бы то ни было анализа. Осталь-
ные же работают в основном на мо-
рально устаревшем софте, который 
к тому же требует высоких затрат 
на  установку и  покупку лицен-
зий», — рассказывает Тимофей.

Первым клиентом стала ниже-
городская диспетчерская служба, 
которая в свое время предостави-
ла доступ к городским автобусам. 
«По сути, мы сделали то, что на-
зывается «транспортная система 
умного города», — говорит Шиш-
кин. — Например, тепловую кар-
ту передвижения людей по горо-
ду, наподобие тех, что используют 
американцы. Разработали новую 
модель движения автотранспорта 
с учетом этих данных, чтобы сде-
лать городские перевозки более 
эффективными».

Заместитель директора депар-
тамента транспорта и связи Ниж-
него Новгорода Михаил Модел-
кин называет команду Шишкина 

«умными ребятами»: «Компа-
ния «Дорога.TV» создала функ-
ционал, использующий ана-
лиз данных спутниковой 
навигации ГЛОНАСС/GPS, 
предоставляемых городом 
для  прогнозирования про-
бок. Разработала алгорит-
мы определения средней 

скорости транспортного по-
тока и прогнозирования зато-

ров на  определенных участках 
дорожной сети». Однако зарабо-
тать на сотрудничестве с городом 
Шишкину не  удалось  — основ-
ным поставщиком стала москов-
ская компания «Транснавигация», 
а разработки нижегородцев лишь 
дополняли ее функционал.

Найти клиентов в  коммер-
ческом секторе тоже не  получа-
лось, как  и  привлечь инвестора. 
В 2011 году в поисках инвестиций 
Шишкин обращался к Александру 
Галицкому, управляющему фон-
дом Almaz Capital. Идея Галицко-
му понравилась, но денег он не дал. 
«Не сложилось не потому, что это 
плохая компания, а потому, что мы 
инвестируем всего в три — пять 
проектов в год», — говорит дирек-
тор московского офиса компании 
Ирина Горячева.

ВЫХОД В СИНГАПУР

Найти инвестора Шишкину уда-
лось неожиданным образом. 
В  2012 году предприниматель 
встретился с  бывшим однокурс-
ником с  экономфака ННГУ, ко-
торый занимался венчурными 
сделками в Сингапуре. «Это был 
фонд Ruvento с  русскими день-
гами, который инвестировал 
в  технологические компании 
в Юго-Восточной Азии», — объяс-
няет Тимофей. Венчурный капита-
лист денег не дал, но познакомил 
предпринимателя с  коллегами, 
один из  которых затем помог 
получить инвестиции от  фон-
да National Research Foundation 
правительства Сингапура. Фонд 
инвестировал в компанию Шиш-
кина в общей сложности 600 тыс. 
сингапурских долларов (45,5 руб. 
за доллар по  курсу на  30 ноября 
2016 года). Шишкин зарегистри-
ровал в  Сингапуре компанию 
Baseride Technologies Pte Ltd.

Первый транш в 300 тыс. полу-
чили с условием, что второй будет 
возможен только в том случае, если 
компания найдет клиентов в Син-

гапуре. Впрочем, с поиском помог-
ли сами сотрудники фонда — они 
познакомили Шишкина с предста-
вителями крупнейшей в стране ли-
зинговой компании Goldbell.

«Конечно, связываться с  рус-
ским стартапом для них было ри-
скованно, но мы дешево разработа-
ли специально под них полностью 
кастомизированное решение,  — 
говорит Тимофей.  — Соотноше-
ние цены и уникальности продук-
та было на нашей стороне».

Ведущий IT-менеджер Goldbell 
Мак Хон-Нгаи написал РБК, 
что  первое время волновался  — 
справится ли неизвестная русская 
компания со  сложной задачей, 
но во время пробного периода все 
прошло гладко.»В Сингапуре есть 
более «взрослые» компании, кото-
рые могут предложить подобные 
услуги, но команда Baseride пока-
зала настоящую страсть в построе-
нии лучшего продукта, они отлично 
анализируют большие объемы дан-
ных», — признает Мак Хон-Нгаи.

В управлении компании около 
4 тыс. машин, которые часто ло-
маются, а земля в Сингапуре очень 
дорогая, компания не может по-
зволить себе построить достаточ-
ное количество ремонтных мастер-

ских. Софт Baseride Technologies 
отслеживает состояние каждой 
машины в  режиме онлайн и  от-
правляет на ремонт или ТО имен-
но те машины, у  которых велик 
риск поломок. В 2014 году Goldbell 
заключил с компанией Шишкина 
контракт и платит за такой сервис 
$25 тыс. в месяц.

Вскоре появился новый кли-
ент  — компания, курирующая 
транспорт на  острове развлече-
ний Сентоза и  на  территории 
Сингапурского технологическо-
го университета. Здесь Baseride 
Technologies отслеживает пере-
мещения и  состояние транспор-
та на четырех маршрутах, получая 
за это около $1,5 тыс. в месяц.

Сейчас, по  словам Шишкина, 
услуги стали подключать малые 
компании в Сингапуре, оказыва-
ющие услуги вроде доставки пиц-
цы или уборки мусора. Специаль-
но для них компания разработала 
софт, предназначенный для парков 
всего в 10–20 машин. «Мы понима-
ем, что эти люди отличаются от тех, 
кто сидит в корпорациях или де-
партаментах транспорта, но у них 
тоже есть потребность улучшать 
свою эффективность, снижать 
издержки»,  — говорит Шишкин. 
В 2016 году компания подписала 
первый договор и  за  пределами 
Сингапура — в Малайзии с мест-
ным логистическим холдингом 
Tiong Nam.

Главный плюс выхода на зару-
бежный рынок — доходы компания 
получает в валюте, а издержки в ос-
новном несет рублевые. Выручка 
Baseride Technologies в 2015 году 
составила $400 тыс., сейчас обо-
рот достиг $50–55 тыс. в  месяц. 
В самом Сингапуре работает толь-
ко один человек, остальные 20 — 
в России.

В России же дела идут по-преж-
нему неважно. Компания Шишки-
на проводит тестовые внедрения 
своих решений для сети  «Магнит» 
и  дистрибьютора «Мегаполис», 
но коммерческих контрактов все 
еще нет. 
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1  На 4 тыс. авто-
мобилей сингапур-
ской лизинговой 
компании  Goldbell 
установлен трекер 
ГЛОНАСС/GPS, ко-
торый взаимодей-
ствует с бортовым 
компьютером авто-
мобиля. Стоит та-
кой девайс около 
$200. Трекер пере-
дает данные о ме-
стонахождении 
машины и ее состо-
янии (обороты дви-

гателя, температу-
ру охлаждающей 
жидкости, показа-
тели акселероме-
тра и др). 
 

2  Данные посту-
пают в облачный 
сервис BaseRide, 
где они анализи-
руются. Софт фор-
мирует отчеты, ко-
торые помогают 
определить, какие 
автомобили нужда-
ются в ремонте, ка-

кие водители на-
рушают маршруты  
и не соблюдают 
дисциплину — на-
пример, превыша-
ют скорость, резко 
тормозят.

3  Менеджер ав-
топарка в Сингапу-
ре принимает ре-
шение отправить 
автомобиль на ТО 
или ремонт, оштра-
фовать водителя, 
если он отклоняет-

ся от маршрута или 
водит с наруше-
ниями. 

4  Команда разра-
ботчиков BaseRide
из Нижнего Новго-
рода осуществляет 
техническую под-
держку сервиса, 
готовит обновле-
ния и новые версии 
софта. Контракт 
с Goldbell прино-
сит $25 тыс. ежеме-
сячно.

Как работает сервис BaseRide в Сингапуре 
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Сложный рынок

Основные сегменты рынка транс-
портной телематики — это «умное 
страхование» (страховщики дают 
скидки аккуратным водителям, 
по прогнозам, к 2020 году объем 
рынка составит 4,1 трлн руб.), 
сервисы экстренной помощи 
и телематика для лизингового 
транспорта. По данным анали-
тической компании Berg Insigh, 
в 2015 году коммерческий 
транспорт на территории СНГ 
и Восточной Европы насчитывал 
10 млн грузовых и 15 млн лег-
ковых машин. При этом только 
13,5% из них были подключены 

к системам мониторинга. Сре-
ди лидеров рынка — компании 
Gurtam, Omnicom, «ТехноКом», 
«Скаут», Fort Telecom.
«Пользователи пока не очень 
понимают, как использовать 
эти технологии, чтобы получить 
ощутимые результаты», — считает 
предприниматель Феликс Хача-
трян, который работал на рын-
ке транспортной телематики, 
но переключился на финансовые 
технологии и развивает проект 
uBank.
«Лет пять-шесть назад все бурно 
развивалось, а потом появи-

лись госпрограммы, которые 
предписывали использовать 
оборудование определенного 
типа. Например, требовалось, 
чтобы терминал, установленный 
в машине, мог работать в се-
тях 3G, что тогда было сложно 
реализовать, — рассказывает 
совладелец одного из лидеров 
рынка, который обанкротился 
несколько лет назад. — Мы все 
ждали, чем же это закончится, 
но не дождались».
Старший проектный менеджер 
кластера космических техноло-
гий и телекоммуникаций фонда 

«Сколково» Владимир Пучков 
говорит, что на рынке транспорт-
ной телематики наблюдается 
стагнация уже два-три года. 
«Команда Шишкина сумела найти 
новую точку роста, применив 
технологии искусственного ин-
теллекта для оптимизации управ-
ления транспортом. Диспетчер, 
использующий систему Baseride, 
может эффективно обслуживать 
на порядок больше транспортных 
средств, чем при работе с дру-
гим продуктом, а это означает 
снижение издержек», — считает 
эксперт.

ФОТО: из личного архива

Тимофей Шишкин зарегистрировал 
в Сингапуре компанию Baseride 
Technologies Pte Ltd.
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Акции стали самыми доходными вложениями ноября 

Бумаги лучше золота
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В ноябре лучшим вариантом 
для вложения средств стали 
российские акции. Во что ин-
вестировать в декабре?

Ежемесячно РБК оценивает до-
ходность десяти способов вложе-
ния денег. Для расчетов мы берем 
условную сумму — 100 тыс. руб. и 
смотрим, сколько можно было за-
работать, инвестировав ее в раз-
ные классы активов. В ноябре 
наиболее доходными оказались 
вложения в российские акции, а 
самыми убыточными — в драго-
ценные металлы.

АКЦИИ

Акции лидируют в ноябрьском 
рэнкинге инвестиций по доход-
ности. На индексе ММВБ инвестор 
мог заработать 4,87%, то есть поч-
ти 5 тыс. руб. при вложенных 100 
тыс. руб. Начальник управления 
инвестиций УК «Райффайзен Ка-
питал» Владимир Веденеев объяс-
няет это ценами на нефть, которые 
росли на ожиданиях сделки ОПЕК 
и поддержали российскую валюту 
и ценные бумаги, а также результа-
тами выборов в США. «Победа До-
нальда Трампа позволила инве-
сторам надеяться на потепление 
в российско-американских отно-
шениях, вплоть до снятия санк-
ций», — говорит он.

Больше всего в ноябре выросла 
стоимость акций НЛМК — 30 но-
ября цена поднималась почти до 
125 руб. В начале месяца акции 
стоили дешевле на 18%. Также хо-
рошо выглядели бумаги Сбербанка 
и «Газпрома», отмечает Веденеев. 
Худший результат у «Полиметал-
ла» — это вызвано тем, что в но-
ябре золото дешевело, поясняет 
эксперт.

К концу года могут подорожать 
акции российских банков, считает 
аналитик ГК «Финам» Богдан Зва-
рич. На этот сектор, в особенности 
на крупнейшие банки, позитивно 
повлияет укрепление рубля, гово-
рит он. «В более долгосрочной пер-
спективе хорошим вариантом для 
инвестирования будут акции рос-
сийских ретейлеров», — добавля-
ет Зварич.

ДЕПОЗИТЫ

В ноябре выгодными были де-
позиты в долларах и рублях, а в 
евро — убыточными. На долларо-
вых вкладах (с учетом процентов 
и переоценки при пересчете в руб-
ли) можно было заработать почти 
3 тыс. руб., на рублевых — 660 руб. 
Средства на вкладах в евро в ноя-
бре уменьшились — 100 тыс. руб. 
к концу месяца превратились бы 
в 99,4 тыс. руб. (негативная пере-
оценка перекрыла заработок на 
процентах). Такие результаты свя-
заны с колебаниями курсов валют, 
говорит руководитель направле-
ния депозитных продуктов банка 
«Хоум Кредит» Надежда Кулико-

ва. Официальный курс доллара к 
концу месяца вырос с 63 руб. почти 
до 65 руб., а евро — снизился 69,3 
до 68,8 руб. «Кроме того, ставки 
по вкладам в долларах изначаль-
но у большинства игроков выше, 
чем ставки по вкладам в евро, 
поэтому доходность по долларо-
вым вкладам выше, чем по вкла-
дам в евро», — поясняет Куликова. 
Ставки по вкладам в валюте, по ее 
мнению, в декабре продолжат сни-
жаться. Что касается ставок по ру-
блевым вкладам, у некоторых бан-
ков в конце года могут появиться 
рублевые вклады с повышенной 
ставкой, говорит Куликова.

ВАЛЮТА

Вложения в доллары в ноябре ока-
зались выгодными: на американ-
ской валюте инвестор мог зарабо-
тать 1,7 тыс. руб., а покупка евро 
была бы неудачной — здесь можно 
было потерять почти 2 тыс. руб. Ре-
зультат объясняется ростом курса 
доллара и снижением курса евро 
по отношению к рублю, рассказы-
вает главный экономист консал-
тинговой компании «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин. «Доллар вырос 
после выборов в США из-за ожида-
ний инвесторов относительно по-
литики нового президента, кото-
рая может позитивно повлиять на 
американскую экономику, но не-
гативно на мировую», — говорит 
экономист. Этим вызвано и осла-
бление евро, указывает он.

В ближайшее время рубль будет 
относительно крепким благодаря 
достигнутым ОПЕК договоренно-
стям, говорит Зварич. Против ру-
бля в декабре будут действовать 
большой объем выплат по внеш-
ним долгам и поднятие ставки 
ФРС, отмечает он. Однако нефть 
будет оказывать поддержку, и са-

мый вероятный сценарий, по мне-
нию Зварича, — небольшое укре-
пление рубля. «Даже если в конце 
года будет рост валюты, он бу-
дет небольшим. И держать сей-
час деньги в валюте — не лучшая 
идея», — заключает он.

ПИФЫ

Покупка паев инвестфондов в но-
ябре оказалась выгодной: ПИФы 
принесли бы инвестору прибыль 
в размере 1,6% (РБК рассчитывает 
среднюю доходность паев десяти 
крупнейших по объему активов от-
крытых ПИФов). В ноябре заметно 
выросла стоимость российских ак-
ций — это объясняет положитель-
ную динамику фондов, говорит 
ведущий специалист отдела при-
влечения и размещения ресурсов 

«Алор Брокер» Павел Хорошилов. 
«В связи с тем что доходность об-
лигаций снижалась, происходил 
рост стоимости облигаций, тем 
самым обеспечивая доходность 
низкорискованным фондам об-
лигаций», — продолжает он.

Сильнее всего вырос в цене пай 
фонда «Сбербанк-Биотехноло-
гии» — почти на 10,5%. При этом 
в прошлом месяце эти бумаги по-
теряли 7,8% стоимости. Наиболее 
невыгодными в ноябре были инве-
стиции в ПИФ «Империя». Однако 
и они были доходными: стоимость 
пая выросла на 0,15%.

На следующие три месяца Хо-
рошилов советует инвестировать в 
фонды облигаций. «Я ожидаю сни-
жения на рынке акций, и, посколь-
ку паевые фонды не могут откры-

вать короткие позиции, падение 
лучше пересидеть в бондах»,  — 
говорит он.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

Средняя цена недвижимости в 
Москве за ноябрь немного вы-
росла — на 0,3%. Вложенные в не-
движимость 100 тыс. руб. к концу 
месяца принесли бы инвестору 
300 руб. дохода. В прошлом ме-
сяце инвестиции в недвижимость 
были бы убыточными: в октябре 
на вложениях в недвижимость 
можно было потерять те же 300 
руб. Средняя стоимость 1 кв. м в 
ноябре, по подсчетам Irn.ru, была 
чуть меньше 199 тыс. руб. Гене-
ральный директор «УК КапиталЪ 
ПИФ» Роман Шемендюк говорит, 
что цены не будут сильно расти 
еще несколько месяцев. «В Москве 
сейчас строится много жилья, и за-
стройщикам нужны продажи, со-
ответственно, повышать цены они 
не будут», — говорит он. А поку-
патели не торопятся с приобре-
тением квартир — они тщательно 
выбирают надежного застройщи-
ка, который точно сможет закон-
чить объект, рассказывает Ше-
мендюк. «В нынешней ситуации 
подождать — верная стратегия. Те, 
кто в 2015 году не купили кварти-
ру, оказались в выигрыше: если 
бы человек в 2015 году положил 
свободные деньги на депозит, то 
заработал бы больше, чем на вло-
жениях в недвижимость», — под-
черкивает он. Покупку квартиры 
можно спокойно отложить — за 
несколько месяцев цены значи-
тельно не поднимутся, считает 
эксперт.

ДРАГМЕТАЛЛЫ 

Худшей инвестицией ноября ста-
ли драгоценные металлы: золо-
то потеряло в цене 5,43%, а се-
ребро — 6,95%. В конце месяца 
стоимость золота опустилась до 
$1174 за унцию, а серебра — до 
$16,5 за унцию. Цена на золо-
то в ноябре росла только в пер-
вый день после победы Трампа: 
9 ноября стоимость унции до-
ходила до $1333. Первая реак-
ция инвеcторов была эмоцио-
нальной, поясняет аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Андрей Шенк. 
Однако впоследствии из-за ро-
ста инфляционных ожиданий 
увеличилась вероятность повы-
шения ставки ФРС в декабре, и 
вложения в казначейские обли-
гации США стали более выгодны-
ми, чем инвестиции в защитные 
активы, говорит он. Цена золо-
та из-за этого стала снижаться, а 
поскольку цена на серебро силь-
но коррелирует с ценами на зо-
лото, то тренд для драгоценных 
металлов общий, отмечает Шенк. 
«На этом фоне покупка драгме-
таллов сейчас не выглядит при-
влекательной идеей», — полагает 
аналитик. Золото, по его словам, 
до конца года будет торговаться 
на текущих уровнях. 

К концу года могут подорожать акции 
российских банков. На этот сектор, 
в особенности на крупнейшие банки, позитивно 
повлияет укрепление рубля, отмечает эксперт

Сколько можно было заработать в ноябре, 
вложив 100 тыс. руб. в разные инструменты

Инструмент Доходность, % Результат, тыс. руб.

Акции 4,87 104,87

Депозит в долларах 2,84 102,84

Наличные в долларах 1,71 101,71

ПИФы 1,6 101,6

Депозит в рублях 0,66 100,66

Недвижимость 0,3 100,3

Депозит в евро -0,64 99,36

Наличные в евро -1,96 98,04

Золото -5,43 94,57

Серебро -6,95 93,05

Источник: Московская биржа, IRN, Bloomberg, сервис «Рынок наличной валюты» РБК, расчеты РБК
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